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Информационный бюллетень «Красноярский край: МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ» подготовлен отделом по 

взаимодействию с представительными органами местного самоуправления организационного управления 

Законодательного Собрания Красноярского края по инициативе комитета по государственному устройству, 

законодательству и местному самоуправлению.  

В использованных материалах сохранены оригинальные тексты источников опубликования. 

Ваши предложения просим направлять Табаковой Ирине Николаевне, начальнику отдела, на е-mail: 

Tabakova@sobranie.info, тел. 8 (391)249-34-54   

 

Информационный бюллетень размещается на официальном сайте Законодательного Собрания края                                      

в разделе «Местное самоуправление» // «Взаимодействие с МСУ» по ссылке 

https://www.sobranie.info/index.php?item=msu&die=msuAction 
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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 

Ветераны боевых действий смогут открывать свой бизнес на селе 

Ветераны боевых действий получат возможность открывать свое дело на селе, на эти цели  

по госпрограмме «Комплексное развитие сельских территорий» будет выделено 200 млн рублей.  

Об этом рассказала первый замглавы Минсельхоза Елена Фастова на заседании Комитета Госдумы 

по бюджету и налогам 16 октября. 

«Это будет новый вид поддержки, и он начнет действовать уже со следующего года», — 

сказала замминистра. 

Ранее «Парламентская газета» писала, что статус ветерана боевых действий, а также присущие 

ему льготы и меры поддержки распространят на сотрудников Следственного комитета  

и прокуроров. Такой законопроект Госдума приняла в первом чтении на пленарном заседании  

15 октября. 

16.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/veterany-boevykh-deystviy-

smogut-otkryvat-svoy-biznes-na-sele.html 

 

Главы муниципалитетов России приняли участие в обсуждении законопроекта  

о местном самоуправлении 

Проектно-аналитическая сессия по итогам обсуждения поправок в новый федеральный 

законопроект о местном самоуправлении прошла в рамках «Муниципального диалога» ВАРМСУ  

на площадке РАНХиГС. 

Вместе с главами муниципалитетов из 89 регионов страны в мероприятии приняли участие 

представители Администрации Президента, Совета Федерации, Государственной Думы, 

федеральных министерств и ведомств, органов законодательной власти субъектов, заместители 

губернаторов, а также отраслевые эксперты. К онлайн-трансляции подключились более 3 тысяч 

человек. 

По словам автора законопроекта, председателя комитета Государственной Думы РФ  

по государственному строительству и законодательству Павла Крашенинникова, для законодателей 

было принципиально важным участие муниципального сообщества в обсуждении готовящегося 

законопроекта. Поскольку именно местные власти станут непосредственными исполнителями норм 

нового закона. 

 «Перед тем, как принимать поправки, нужно обязательно посоветоваться. Эта работа 

ведется в партнерстве с ВАРМСУ. Обсудили вопросы полномочий, структуры органов местного 

самоуправления, переходный период. Сейчас полномочия глав регулируются разными законами.  

Мы хотим всё аккумулировать в одном законе, унифицировать его. Кроме того, переход  

на одноуровневую систему подразумевает, чтобы власть была максимально приближена  

к гражданам, поэтому для больших муниципальных округов будут предлагаться территориальные 

органы местного самоуправления», — сказал Павел Крашенинников. 

Сбор инициатив в базовый для муниципального сообщества страны законопроект 

Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления (ВАРМСУ) запустила 24 сентября. 

Почти месяц в регионах страны продолжалось обсуждение и выработка предложений. 

«На муниципальной власти лежит колоссальная ответственность за качество жизни  

и комфорт наших граждан, поэтому очень важно, что основной закон, который будет 

регулировать работу местного самоуправления разрабатывается не за закрытыми дверями  

на федеральном уровне, а совместно со всем муниципальным сообществом страны», — сказал 

заместитель начальника Управления Президента РФ по внутренней политике Евгений Грачев. 

С момента старта сбора предложений по законопроекту о местном самоуправлении  

от муниципального сообщества в ВАРМСУ поступило большое количество инициатив.  

Они связаны с перераспределением полномочий, организацией эффективной системы управления 

при переходе на одноуровневую модель. Главы активно включились в процесс и стали не просто 

исполнителями, а акторами законотворческого процесса, отметила Сопредседатель ВАРМСУ 

Ирина Гусева. 

https://www.pnp.ru/social/veterany-boevykh-deystviy-smogut-otkryvat-svoy-biznes-na-sele.html
https://www.pnp.ru/social/veterany-boevykh-deystviy-smogut-otkryvat-svoy-biznes-na-sele.html
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В рамках круглых столов проектно-аналитической сессии участники смогли детально 

обсудить собранные со всей страны инициативы, которые были разбиты на три тематических блока. 

Один из них — переход к одноуровневой системе местного самоуправления. Как отметила 

модератор круглого стола, руководитель департамента региональных программ АНО ЭИСИ Дарья 

Кислицына, участники единогласно пришли к выводу, что перестраивать систему нужно 

постепенно. В частности, сообщество предлагает подумать над длительным переходным периодом 

и отложенным вступлением положения о полномочиях и компетенциях МСУ. 

«Важно предложить возможность сохранения переходного периода. А также обязательное 

создание территориальных органов местной администрации на территориях бывших поселений. 

Обеспечить депутатское представительство ликвидированных поселений в совете депутатов 

преобразованного муниципального округа», — сказала Дарья Кислицына. 

Предпосылками перехода к одноуровневой системе является апробирование подхода  

и его практическая эффективность. Например, 20 регионов уже полностью перешли  

на одноуровневую систему. 

Законопроект при этом предполагает следующие виды муниципальных образований: 

городские округа, муниципальные округа и внутригородские территории городов федерального 

значения. Создание городских округов с внутригородским делением с входящими в их состав 

внутригородскими районами, а также муниципальных образований «второго уровня» (городских  

и сельских поселений в составе муниципальных районов) не предусмотрено. 

К примеру, представители Московской области рассказали о своем опыте реформирования 

местного самоуправления. 

«Муниципалитеты страны не просто наблюдают за изменениями в законе, регулирующем  

их жизнь, а участвуют в его совершенствовании. Под руководством губернатора Андрея 

Воробьева наш регион прошел крупную муниципальную реформу, мы перешли на одноуровневую 

систему власти, ведем открытый диалог с жителями, в работу органов местного самоуправления 

внедрены передовые технологии. Уверен, что изменения сделают местное самоуправление более 

эффективным и открытым», — отметил Николай Ханин, исполнительный директор Совета 

Муниципальных образований Московской области. 

Также участники встречи обсудили функции и полномочия органов местного самоуправления, 

формирование структуры органов МСУ и их должностных лиц. 

Исполнительный директор Совета муниципальных образований ЛНР, депутат Народного 

Совета Владимир Поляков: 

«Этот закон позволяет формировать на долгие годы вперед все развитие местного 

самоуправления, его вид, его традиции для будущих поколений жителей и муниципалов Российской 

Федерации». 

Ожидается, что ключевые инициативы муниципалов найдут отражение и в итоговом варианте 

федерального закона. 

22.10.2024, Всероссийская Ассоциация развития местного самоуправления, 

https://www.varmsu.ru/novosti/glavy-munitsipalitetov-rossii-prinyali-uchastie-v-obsuzhdenii-

zakonoproekta-o-mestnom-samoupravlenii/ 

 

Карелова провела встречу с представителями Ассоциации коренных малочисленных народов 

Севера, Сибири и Дальнего Востока  

В ходе беседы обсудили выполнение решений Первого форума женщин Севера и перспективы 

совместной работы, отметила сенатор. 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Галина Карелова провела 

встречу с представителями Ассоциации коренных малочисленных народов Севера, Сибири  

и Дальнего Востока Российской Федерации (Ассоциация). 

В ходе беседы обсуждалось выполнение решений Первого форума женщин Севера,  

в частности, реализация Программы профессиональной переподготовки «Актуальные проблемы  

и эффективные практики устойчивого развития коренных малочисленных народов Севера, Сибири 

и Дальнего Востока РФ», которая по решению Форума организована на базе Российской академии 

народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации 

https://www.varmsu.ru/novosti/glavy-munitsipalitetov-rossii-prinyali-uchastie-v-obsuzhdenii-zakonoproekta-o-mestnom-samoupravlenii/
https://www.varmsu.ru/novosti/glavy-munitsipalitetov-rossii-prinyali-uchastie-v-obsuzhdenii-zakonoproekta-o-mestnom-samoupravlenii/


5 

(РАНХиГС). Ее основная цель — подготовка управленцами из Алтайского, Красноярского, 

Забайкальского, Камчатского, Хабаровского и Приморского краёв, Ненецкого и Ямало-Ненецкого 

автономных округов, Магаданской, Сахалинской и Кемеровской областей, Республики Хакасия  

на основе полученных профессиональных компетенций эффективных решений по реализации 

специальных проектов и программ, направленных на качественное повышение уровня жизни малых 

народов и устойчивое развитие территорий их проживания. 

Галина Карелова отметила актуальность программы. «Опережающее развитие 

дальневосточных и арктических территорий страны является не только государственным 

приоритетом, но и общей ответственностью Правительства, законодателей, руководства 

регионов, бизнеса. Мы возлагаем большие надежды на выпускников программы  

и ждем от них новых идей и инициатив, которые будут содействовать достижению этой цели», 

— сказала парламентарий. 

Она поделилась с участниками встречи впечатлениями о недавно состоявшейся  

в Правительстве РФ Стратегической сессии по развитию Дальнего Востока. По ее словам, основной 

акцент был сделан на развитии социальной инфраструктуры макрорегиона, дорог, ЖКХ, 

сохранении природных богатств и экосистемы Севера и Дальнего Востока, поддержке коренных 

народов, но прежде всего, — укреплении обратной связи с гражданами. 

«Это главные направления, которые требуют приложения сил, новых компетенций и знаний, 

чтобы сделать макрорегион комфортным для жизни, привлекательным для специалистов  

и инвесторов», — добавила Галина Карелова. 

Сенатор пригласила участников встречи на Совет по вопросам развития Дальнего Востока, 

Арктики и Антарктики при Совете Федерации, который соберется для обсуждения анализа 

результатов первого этапа Стратегии развития Арктической зоны, который заканчивается в 2024 

году, и Стратегической сессии. 

«Мы открыты для предложений по совершенствованию законодательства. Уверена,  

что вместе мы сможем найти правильные и эффективные решения, которые сыграют свою роль 

в социально-экономических преобразованиях северных и дальневосточных регионов», — заключила 

Галина Карелова. 

Во встрече приняли участие сенатор РФ, Президент Ассоциации коренных малочисленных 

народов Севера, Сибири Дальнего Востока Российской Федерации Григорий Ледков, представители 

Ассоциации, РАНХиГС и ООО «Сахалинская Энергия». 

24.10.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/161412/ 

 

Сенатор Яцкин считает важным сохранить отделения «Почты России» на селе 

Необходимо продолжить работу над сохранением и развитием сети отделений «Почты 

России», особенно в отдаленных сельских населенных пунктах. Об этом заявил первый вице-спикер 

Совета Федерации Андрей Яцкин на слушаниях, посвященных проектированию Стратегии 

пространственного развития России до 2030 года. 

Яцкин также подчеркнул, что Стратегия пространственного развития должна полностью 

отражать потребности регионов. Важно синхронизировать выработку стратегий социально-

экономического развития субъектов РФ. Каждому субъекту необходимо «увидеть себя»  

в федеральной Стратегии, пояснил парламентарий. 

Он также отметил, что у сенаторов остается ряд вопросов к проекту документа. В частности, 

это касается Единого перечня опорных населенных пунктов. По словам Яцкина, важно уделить  

в Стратегии особое внимание развитию сельских территорий и малых городов, которые «также 

нуждаются в достойном уровне жизни». 

В свою очередь, председатель Комитета Совфеда по федеративному устройству, региональной 

политике, местному самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко отметил, что многие 

субъекты РФ заявили о необходимости создания правового механизма планирования и оказания 

господдержки социально-экономического развития опорных населенных пунктов, включая малые  

и средние города, прилегающих территорий. 

Также Яцкин считает важным вернуться к работе над законодательным закреплением 

согласования инвестиционных программ естественных монополий Правительством РФ при участии 

http://council.gov.ru/events/committees/161412/
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руководства регионов. Стратегия пространственного развития должна полностью отражать 

потребности регионов, отметил парламентарий. 

23.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/senator-yackin-schitaet-

vazhnym-sokhranit-otdeleniya-pochty-rossii-na-sele.html 

 

Тарифы на услуги ЖКХ предложили устанавливать на пять лет. 

В Госдуме разработали дорожную карту, которая поможет решить коммунальные 

проблемы в стране 

В России могут ввести единый порядок расчета региональных стандартов стоимости услуг 

ЖКХ, а сами тарифы зафиксировать сроком на пять лет. Стабильная ситуация на рынке будет 

способствовать привлечению инвесторов, которые вложатся в модернизацию инфраструктуры, 

считают в рабочей группе Госдумы по совершенствованию законодательного регулирования сферы 

ЖКХ. «Парламентская газета» изучила разработанную депутатами и экспертами дорожную карту, 

реализация которой должна положить конец вечно текущим трубам и крышам, скандалам  

с управляющими компаниями и отключениями тепла в холодное время года. 

Акцент на инфраструктуру 

Рабочую группу по ЖКХ создали в ответ на коммунальные аварии, случившиеся в начале 

2024 года в Подмосковье и других регионах, в результате которых без тепла зимой остались тысячи 

людей. Глава рабочей группы, вице-спикер Госдумы Алексей Гордеев на первом заседании назвал 

ситуацию в ЖКХ сложной, а в некоторых регионах критической. Основной причиной зимних 

аварий, по его словам, стали прорывы в тепловых сетях, произошедшие вследствие  

их изношенности, а также некачественной подготовки ряда объектов теплоснабжения 

к отопительному сезону. 

Чтобы разработать долгосрочный план модернизации сферы ЖКХ, расширили состав 

экспертного совета профильного думского комитета. «Мы в течение девяти месяцев работали 

вместе с коллегами из федеральных ведомств, собирали аналитику от регионов, привлекали  

к работе Счетную палату, профессиональные сообщества и ассоциации, — рассказал 

«Парламентской газете» глава Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Сергей Пахомов. — 

Получился выверенный документ, в котором отражены не только все ключевые проблемы 

отрасли, но и пути их решения вместе с ответственными и сроками по каждому пункту». 

Всего таких пунктов в итоговой версии 39, из них 12 посвящены развитию обновлению 

инфраструктуры ЖКХ. Депутаты и эксперты сосредоточились на том главном, что поможет 

модернизировать оборудование ресурсоснабжающих организаций, в том числе километры 

изношенных сетей, рассказала нашему изданию зампред думского комитета Светлана Разворотнева. 

Некоторые положения дорожной карты уже реализуются, отметила она. Например, есть поручение 

президента запустить комплексную государственную программу модернизации коммунальной 

инфраструктуры с общим объемом финансирования не меньше 4,5 триллиона рублей до 2030 года. 

Это должны быть не только бюджетные деньги, но и средства инвесторов, привлекать которые 

сейчас мешает ряд ограничений и несовершенств законодательства. 

Правила игры для инвесторов 

Рекомендации разделены на пять разделов. В первом — модернизация коммунальной 

инфраструктуры — много внимания уделено взаимодействию бизнеса и власти, реализации 

инвестиционных программ организаций ЖКХ. Члены рабочей группы предлагают кабмину 

усовершенствовать порядок утверждения, актуализации и корректировки инвестпрограмм  

в водоснабжении, водоотведении и теплоснабжении. Регионы могут получить право устанавливать 

льготы по налогу на имущество в отношении объектов, созданных в результате инвестиционной 

деятельности. Реализацию инвестпрограмм хотят строже контролировать. Ежегодный объем 

модернизации объектов коммунальной инфраструктуры может стать одним из показателей 

эффективности деятельности главы субъекта РФ. 

«Нам не дает покоя тема взаимодействия бизнеса и власти, — прокомментировала 

предложения Светлана Разворотнева. — Контрольные мероприятия показали, что в четверти 

случаев в концессионных соглашениях никто ни во что не вкладывал деньги, а просто брали  

и эксплуатировали объекты. Сейчас депутаты анализируют концессии у себя в регионах.  

Мы хотим не только уточнить условия заключения договоров, но и установить графики  

https://www.pnp.ru/economics/senator-yackin-schitaet-vazhnym-sokhranit-otdeleniya-pochty-rossii-na-sele.html
https://www.pnp.ru/economics/senator-yackin-schitaet-vazhnym-sokhranit-otdeleniya-pochty-rossii-na-sele.html
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их выполнения. Для этого может быть создан портал, где будет размещаться такая 

информация». 

В дорожной карте кабмину предложено сформировать долгосрочную тарифную политику,  

а также единый порядок определения региональных стандартов стоимости услуг ЖКХ и субсидий. 

Разработчики документа отметили важную роль эффективного тарифного регулирования, 

операционной эффективности и стабильных условий, которые будут способствовать привлечению 

частных инвестиций. При этом рекомендовали устанавливать тарифы на коммунальные услуги  

не менее чем на пять лет, но с возможностью ежегодной индексации на размер инфляции. 

Умные счетчики — в каждый дом 

Чтобы техническое состояние дома не становилось сюрпризом для управляющей компании  

и для ресурсоснабжающих организаций, в дорожной карте предложили создать базу данных, 

используемой для оценки состояния коммунальной инфраструктуры — аварийность, процент 

износа тепловых сетей и другое. Она будет формироваться на основе показаний 

автоматизированных средств контроля и учета. 

Что касается умных счетчиков, то их могут обязать устанавливать в новых домах на этапе 

строительства, а в старых — при проведении капремонта. Также в разделе капремонта предложили 

пересмотреть перечень услуг и тарифов в зависимости от конструктивных элементов  

и оборудования дома, обратить внимание на мероприятия по повышению энергоэффективности. 

В разделе об управлении домом депутаты и эксперты предложили упростить процедуру 

проведения общего собрания собственников, а совету дома — позволить решать некоторые 

вопросы без общего собрания. Могут появиться единые стандарты управления домом, требования 

по материально-техническому обеспечению управляющих компаний. В целом в дорожной карте 

прописано повышение требований к УК, в том числе введение единой формы договора управления, 

использование стандартного перечня работ, исходя из которого будет формироваться тариф  

на содержание жилья. 

В дорожную карту внесли предложение утвердить программу подготовки кадров для ЖКХ, 

предусмотрев для студентов бюджетные места и целевое обучение, а также кабмину рекомендовали 

создать отдельное ведомство, которое будет ведать вопросами жилищно-коммунального хозяйства. 

Сейчас эти полномочия реализует Минстрой. 

28.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/tarify-na-uslugi-zhkkh-

predlozhili-ustanavlivat-na-pyat-let.html 

 

Комитет Госдумы поддержал сокращение сроков проверок социально ориентированных НКО 

Комитет Госдумы по развитию гражданского общества поддержал законопроект  

о сокращении сроков выездных проверок для социально ориентированных НКО, сообщили в пресс-

службе комитета. 

Законопроектом предлагается по аналогии с малыми и средними предприятиями предлагается 

снизить административную нагрузку и поддержать работу большей части российских социально 

ориентированных НКО. 

«Мы однозначно «за» законопроект. Ведь мы убираем лишнюю нагрузку для частных школ, 

детских садов, центров поддержки людей по разным направлениям и других некоммерческих 

организаций. И контроль при этом не ослабнет. Речь только о сокращении срока выездных 

проверок», — заявил председатель Комитета по развитию гражданского общества Ольга 

Тимофеева. 

По ее словам, социально ориентированные НКО проверяют по общим правилам, сроки 

выездной проверки составляют до 10 дней. Законопроект увязывает срок проверки  

с численностью сотрудников. Поскольку у 95 процентов численность сотрудников не больше  

15 человек, нагрузка на такие НКО реально снизится, время проверки составит до 15 часов. 

Тимофеева также рассказала, что этом году комитет провел масштабную работу  

по расширению перечня видов социально ориентированных организаций. В перечень трижды 

вносились изменения. Она отметила, что теперь важно оперативно принять законопроект. 

28.10.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/komitet-gosdumy-podderzhal-

sokrashhenie-srokov-proverok-socialno-orientirovannykh-nko.html 

https://www.pnp.ru/politics/tarify-na-uslugi-zhkkh-predlozhili-ustanavlivat-na-pyat-let.html
https://www.pnp.ru/politics/tarify-na-uslugi-zhkkh-predlozhili-ustanavlivat-na-pyat-let.html
https://www.pnp.ru/social/komitet-gosdumy-podderzhal-sokrashhenie-srokov-proverok-socialno-orientirovannykh-nko.html
https://www.pnp.ru/social/komitet-gosdumy-podderzhal-sokrashhenie-srokov-proverok-socialno-orientirovannykh-nko.html
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НОВОСТИ КРАЯ 
 

Михаилу Котюкову доложили о предварительных итогах сезона  

дорожного строительства и ремонта 

Итоги сезона дорожного строительства и ремонта 2024 года обсудили на заседании краевого 

Правительства под председательством Михаила Котюкова. О результатах главе региона доложили 

представители краевого министерства транспорта, красноярской мэрии и федерального управления 

автомобильных дорог «Енисей». 

По информации краевого Минтранса, в 2024 году общий объем средств регионального 

дорожного фонда составил 24 млрд рублей, включая средства, выделенные в рамках национального 

проекта «Безопасные качественные дороги», а также субсидии муниципальным образованиям  

из краевого бюджета. Отремонтировано порядка 200 км региональных и 280 км местных автодорог, 

 в нормативное состояние приведены 15 мостов. 

В числе краевых объектов – реконструкция дорог на правом берегу Енисея в районе 

Высокогорского моста. 15-километровый участок маршрута Енисейск – Высокогорский будет 

введен до конца этого года, работа продолжится и в следующем году. 

На финише ремонт дорог в населённых пунктах края, включая Красноярск, Ужур, Ачинск  

и село Шалинское Манского района. Завершить все работы планируется до конца октября. 

Как отметил Михаил Котюков, вопросы у жителей возникают по состоянию дорог всех 

уровней – и федерального, и регионального, и местного значения. Но больше всего в этом году 

было вопросов и к организации, и к качеству ремонта дорог в Красноярске. 

«Мы ездим за рулём и не понаслышке знаем о состоянии наших дорог. Поэтому давайте 

отложим бравурные доклады и поговорим о том, какие выводы мы сделали из ремонтного сезона 

этого года и как мы весь этот опыт переносим на среднесрочный период для того, чтобы 

нареканий к качеству дорожных работ у нас не было. Не должно быть тех примеров, которые мы 

получили в этом году», – подчеркнул Губернатор края. 

Глава города Владислав Логинов рассказал, что в этом году в краевом центре ремонтируются 

73 объекта общей протяжённостью более 100 километров. На 11 октября в городе уложено  

1,2 млн кв. метров асфальта. Это 99% от общей площади. Завершены работы на 71 объекте, 

включая дороги во всех районах города, в том числе и в микрорайоне Солнечном. Всё ещё 

продолжается ремонт на улицах Чайковского и Астраханской. Обновить асфальт на этих участках 

планируется к 15 октября. Остаётся работа с тротуарами и междворовыми проездами. 

Михаил Котюков подчеркнул, что недопустимо переносить сроки окончания ремонта  

и жертвовать качеством объектов дорожной сети. «Контроль со стороны заказчиков должен быть 

фактически ежедневным. Как показывает практика, когда мы включаемся, реагируя на обращения 

граждан, темпы работ существенно нарастают и удаётся какие-то проекты, что называется, 

«вытащить» и завершить в срок. Но это должно быть нормой, а не исключительными 

решениями. Посмотрим ещё, что будет с теми дорогами, которые должны завершить,  

в следующем году, когда сойдет снег. И отдельно я буду спрашивать с заказчиков за качество 

контроля, приёмки работ и предъявление необходимых требований по гарантийным 

обязательствам», – заключил глава региона. 

14.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113884 

 

В Красноярском крае семьи коренных народов Севера получают комплекты  

для новорожденных 

С начала 2024 года в Красноярском крае 149 семей коренных малочисленных народов Севера 

получили комплекты для новорожденных. В наборы входят всё необходимое для ухода  

за младенцем в первые дни жизни: синтепоновое и байковое одеяла, пеленки, одежда для малыша, 

аптечка для матери и ребенка, подгузники и др. 

Комплекты для новорожденных получают семьи, в которых один из родителей является 

представителем коренных малочисленных народов или старожильческого населения, ведущего 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113884
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традиционный образ жизни и проживающего в Енисейском, Северо-Енисейском, Таймырском 

Долгано-Ненецком, Туруханском, Тюхтетском и Эвенкийском районах. 

Для получения комплектов родителям необходимо обратиться в районную администрацию  

по месту жительства с заявлением. На сегодняшний день уже получили комплекты  

для новорожденных семьи из Таймыра, Эвенкии и Туруханского района. «В условиях Крайнего 

Севера любая помощь имеет особое значение, а когда речь идет о семьях с новорожденными, 

важна каждая деталь. Эти комплекты - это не просто разовая поддержка, а часть комплексных 

мер, направленных на поддержку коренных народов. Важно, чтобы дети, рожденные в семьях 

северян, с первых дней жизни получали должное внимание и заботу», - отметил руководитель 

агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных малочисленных народов 

Красноярского края Антон Нарчуганов. 

Добавим, деньги обеспечение семей комплектами выделяются из краевого бюджета в рамках 

государственной программы «Сохранение и развитие традиционного образа жизни и хозяйственной 

деятельности коренных малочисленных народов». 

15.10.2024, агентство по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113899 

 

Губернатор Красноярского края удостоен высшей юридической премии «Фемида» 

В Москве состоялась XXVII торжественная церемония вручения высшей юридической 

премии «Фемида». Губернатор Красноярского края Михаил Котюков удостоен награды  

в номинации «Государственное управление». Знак отличия премии – статуэтку богини правосудия 

Фемиды и диплом лауреата ему вручил первый заместитель председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания РФ Андрей Яцкин. 

Андрей Яцкин, первый заместитель председателя Совета Федерации Федерального Собрания 

РФ: «Михаил Михайлович болеет за край, за наш регион, за Сибирь в целом, я знаю,  

как он отстаивает позиции Красноярского края, когда мы готовим в Правительстве стратегию 

пространственного развития. Я уверен, что у управленческой команды края все впереди -  

это только начало большого пути». 

Одна из самых авторитетных правовых премий «Фемида» учреждена в 1996 году Московским 

клубом юристов. Она вручается государственным и общественным деятелям, российским  

и зарубежным представителям юридического сообщества, науки, образования, средств массовой 

информации. Кроме того, решением экспертного совета, награды могут быть удостоены 

юридические коллективы и образовательные учреждения. 

В этом году премия вручена в номинациях «Наследие и традиции», «Государственное 

управление», «Образование и инновации», «Путь к закону», «Адвокатура», «Право и бизнес», 

«Нотариат», «Династия», «Законотворчество», «Добровольчество». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Мой путь государственного служащего 

начинался как раз с построения системы межбюджетных отношений между краем  

и муниципальными образованиями. Мы должны были учесть все полномочия органов местного 

самоуправления, правильно их оценить, посчитать и распределить ресурсы так, чтобы всё было 

по справедливости: честно, прозрачно и сбалансировано. Считаю, что государственное 

управление - это в высшей степени творчество. Закон нужно читать не в отдельной статье, 

 а в комплексе - не только буквы, но и понимать дух и, исходя из этого, уже делать какие-то 

соображения, предположения. Спасибо вам большое за доверие». 

18.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113938 

 

Ресурсы для достижения национальных целей развития, финграмотность населения  

и прозрачность бюджета: В Москве обсудили перспективы развития  

финансовой системы страны 

В рамках рабочего визита в столицу Губернатор Красноярского края Михаил Котюков 

посетил Московский финансовый форум. В частности, глава региона принял участие в пленарном 

заседании, где обсуждались перспективы развития финансовой системы страны в период 

трансформации. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113899
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113938
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В разговоре приняли участие представители федеральных и региональных органов власти, 

бизнеса и научного сообщества, эксперты в сфере финансов и экономики. Как отметил  

в видеоприветствии к участникам форума Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин, 

решения, принятые по поручению Президента Правительством и Центробанком, ослабили влияние 

внешних вызовов, все социальные обязательства гарантированно выполняются, успешно решаются 

задачи стратегического развития. Одной из важнейших задач на следующие шесть лет он назвал 

обеспечение технологического лидерства. 

Также Михаил Котюков выступил на панельной сессии «Бюджетный процесс и технологии: 

результаты бюджетных реформ 2019-2024 годов и задачи на перспективу». 

Отметим, что на протяжении последних лет в России идет масштабная реформа системы 

управления общественными финансами, основные направления которой определены Концепцией 

повышения эффективности бюджетных расходов в 2019–2024 годах. Своевременные меры  

по совершенствованию бюджетной методологии обеспечили гибкость и развитие бюджетной 

системы в период ее адаптации к новым возникающим вызовам. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Правительство России завершает 

формирование новых национальных проектов до 2030 года. Сформирован перспективный 

шестилетний финансовый план государства. Внесен в Государственную Думу проект 

федерального бюджета. Регионы также внесли бюджеты в парламенты. И сейчас очень важно 

точно определить тот объем ресурсов, который позволит достичь национальных целей развития. 

На форуме говорили о том, как этого необходимо добиваться, какая должна быть степень 

открытости бюджетных процедур и вовлечённости граждан в решение самых важных 

государственных бюджетных вопросов». 

18.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113944 

 

 «Самое важное, чтобы люди были с теплом и водой»: Губернатору доложили о начале 

отопительного сезона в регионе 

Начало отопительного сезона в Красноярском крае стало темой президиума краевого 

Правительства под председательством Михаила Котюкова. В обсуждении в онлайн-формате 

приняли участие главы муниципальных образований региона. Как доложили Губернатору 

представители министерства строительства и ЖКХ, отопительный сезон начался  

на всей территории края. К отопительному периоду 2024-2025 годов были подготовлены более  

1200 котельных, порядка 4,5 тыс. км теплосетей, свыше 8,5 тыс. км водопроводных сетей, а также 

почти 50 млн кв. м жилищного фонда. Готовность к отопительному сезону составляет 100%. 

В регионе отремонтированы 27 котельных, 10 комплексов водозаборных и водоочистных 

сооружений, насосные станции и водонапорные башни, заменены более 60 км тепловых, 

водопроводных и других инженерных сетей. В муниципальных образованиях полностью 

сформированы запасы твёрдого и жидкого топлива. 

Продолжается оснащение тепловых источников в крае резервными электрогенераторами –  

до конца года приобретут 40 таких генераторных установок. Первую партию (29 единиц) отправят  

в территории в начале ноября. Всего же с 2025 по 2027 годы планируется приобрести 319 резервных 

источников электричества. 

По информации министерства промышленности и торговли края, на тепловых электрических 

станциях в регионе сформированы запасы топлива выше нормативных. Объём воды  

в водохранилищах достаточен для бесперебойной работы гидроэлектростанций в осенне-зимний 

период. 

В то же время на совещании обсудили режим чрезвычайной ситуации, который был объявлен 

на прошлой неделе в Назаровском районе в связи с риском возникновения в районе дефицита угля. 

Как доложил глава района Михаил Ковалёв, к настоящему моменту ситуация стабилизировалась, 

администрация района привлекла для организации теплоснабжения нового подрядчика. Режим ЧС 

в районе был отменён. Глава территории заверил Губернатора, что отопительный сезон  

в Назаровском районе пройдёт без срывов. 

Также Михаил Котюков заслушал глав муниципальных образований, где были отмечены 

проблемы при подготовке к зиме. По результатам обсуждения руководитель края поручил министру 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113944


11 

строительства и ЖКХ Михаилу Заскалько и министру промышленности и торговли Максиму 

Ермакову усилить работу краевого штаба по подготовке к отопительному сезону. 

«Мы начали отопительный сезон по всему краю. К некоторым объектам сохраняются 

замечания у Енисейского управления Ростехнадзора. Работа штаба теперь должна быть  

уже не в еженедельном, а в постоянном режиме. Самое важное, чтобы люди были с теплом  

и водой. И аварийных ситуаций не возникало», – отметил Губернатор. 

Михаил Котюков поручил главам районов лично контролировать все вопросы, связанные  

с прохождением осенне-зимнего отопительного сезона. 

21.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113956  

 

Сельхозкооперативы Красноярского края получат 20,5 млн рублей на приобретение 

сельхозживотных 

Для своих пайщиков – владельцев личных подсобных хозяйств – десять сельхозкооперативов 

края получат господдержку. Средства пойдут на приобретение крупного рогатого скота молочного 

и мясного направлений продуктивности. Для этого из регионального бюджета выделено  

20,5 млн рублей. Итоги отбора подвели в Минсельхозе края. 

Субсидии получат кооперативы Минусинского, Курагинского, Краснотуранского, 

Идринского, Каратузского и Саянского районов. Для 73 владельцев подворий, которые производят 

молоко и мясо, планируется закупить 252 головы сельхозживотных. В частности, 146 племенных  

и 64 товарных нетелей, 32 товарных коровы и десять бычков не старше четырёх месяцев –  

для откорма. 

Илья Васильев, министр сельского хозяйства края: «В этом году все сельхозкооперативы, 

которые подали заявки на отбор, получат господдержку. Направление действует с 2020 года  

и остаётся востребованным. За четыре предыдущих года субсидии по программе получили  

27 кооперативов. Они купили более тысячи голов крупного рогатого скота для 374 владельцев 

подворий. На эти цели из регионального бюджета выделено более 121 млн рублей. Развитие 

сельхозкооперации, малых форм хозяйствование на селе, а также молочного и мясного 

животноводства – наши приоритеты». 

Владельцы личных подворий в составе сельхозкооперативов могут также получить субсидии 

на содержание молочных и мясных коров. В этом году в краевом бюджете на это направление 

предусмотрено 111 млн рублей. 

21.01.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113945 

 

Михаил Котюков принял участие в стратегической сессии Правительства РФ 

Михаил Котюков принял участие в стратегической сессии на тему развития Арктической зоны 

Российской Федерации, которую провёл председатель Правительства России Михаил Мишустин. 

Участники сессии обсудили ключевые вопросы будущего российской Арктики. 

Премьер-министр отметил, что сейчас в арктической зоне действуют крупнейшая в мире 

свободная экономическая зона и три территории опережающего развития. При поддержке 

государства там реализуется почти тысяча проектов с общим объёмом инвестиций порядка  

2 трлн рублей. 

Опережающее развитие северных территорий требует повышения уровня жизни северян. 

Михаил Мишустин назвал меры, которые позволяют двигаться в нужном направлении.  

Это бюджетные субсидии, благодаря которым появляются детские сады, школы, медицинские 

учреждения, спортивные и культурные объекты, обновляется транспортная система  

и благоустраиваются общественные пространства, это и льготная ипотека, и другие программы 

поддержки. 

«Крайний Север – это экстремальные условия проживания. И Президент неоднократно 

ставил задачу максимально наращивать темпы выполнения текущих и перспективных задач, 

бесперебойно и в полном объёме обеспечивать людей, организации всеми необходимыми товарами, 

услугами, материалами, а также расширять промышленную, коммунальную, социальную 

инфраструктуру, – отметил Михаил Мишустин. – Все специальные программы развития,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113956
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в том числе та, которая касается Арктики, продлены. Утвердили перечень из 16 опорных 

населённых пунктов. С учётом их экономического потенциала там будут сформированы центры 

роста для комплексного развития всего макрорегиона. Реализация всех мероприятий по развитию 

Арктической зоны в рамках стратегии, которую четыре года назад утвердил Президент, должна 

быть продолжена», – заключил премьер-министр. 

В Арктическую зону России входит значительная часть Красноярского края. Здесь 

реализуются крупные инвестиционные проектов с участием ПАО «ГМК «Норильский никель», 

ПАО НК «Роснефть», ООО «Северная звезда», ООО «Русская платина» и других крупных 

добывающих компаний. Развивается ключевая транспортная артерия Заполярья – Северный 

морской путь. Важными социальными и инфраструктурными проектами развития краевых опорных 

городов Арктики являются строительство учреждений образования, культуры и спорта, 

реконструкция инженерных сетей, строительство медицинских объектов, строительство и ремонт 

автомобильных дорог, обновление парка общественного транспорта, строительство жилых домов  

и многое другое. 

22.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113973 

 

Заседание краевого Правительства: план приватизации, лекарственное обеспечение,  

путёвки в детские лагеря 

Сергей Верещагин провёл заседание регионального Правительства, на котором сразу 

несколько госпрограмм были приведены в соответствие с принятой корректировкой краевого 

бюджета. 

Так, объём госпрограммы «Развитие здравоохранения» увеличился в текущем году  

на 5,9 млрд рублей. Дополнительные средства направляются на льготное лекарственное 

обеспечение (позволит в полном объёме обеспечить потребность 195 тысяч человек), санитарную 

авиацию и на компенсационные выплаты медикам, переехавшим на работу в территории края 

(позволит дополнительно привлечь до конца года 34 медработника). 

В текущем году финансирование госпрограммы «Развитие малого и среднего 

предпринимательства и инновационной деятельности» увеличивается за счёт краевого бюджета 

на 110 млн рублей. Средства пойдут на докапитализацию Фонда развития промышленности края,  

на гранты субъектам малого и среднего бизнеса, включенными в реестр социальных 

предпринимателей или созданных физическими лицами в возрасте до 25 лет. 

Принят прогнозный план приватизации краевого имущества на 2025-2027 годы – 

в соответствии с проектом бюджета, разработанным на этот период. Предлагается выставить 

на торги нежилые помещения, здания и земельные участки, которые не используются или требуют 

значительных капитальных вложений. 

Внесены изменения в порядок заключения договоров о комплексном развитии территорий 

(КРТ). Теперь инициатор застройки должен подготовить концепцию комплексного развития 

территории. Документ включает не только архитектурные решения, но и социальные, 

экономические и экологические аспекты проекта застройки. Концепция поможет найти баланс 

интересов жителей, инвесторов и органов власти, определить перечень необходимых объектов 

инфраструктуры. Проекты концепций КРТ будет рассматривать градостроительная комиссия 

Красноярского края. 

Установлены размеры средней стоимости путёвки в летние краевые оздоровительные лагеря 

на 2025 год. В частности, стоимость путёвки с пребывания детей не менее 21 дня составит  

35 681 рубль. В лагерях с длительностью пребывания не менее 42 дней (для детей из северных 

территорий) стоимость путёвки в следующем году составит 71 362 рубля. Часть стоимости путёвок 

оплачивается из краевого бюджета. В проекте главного финансового документа региона на 2025 год 

планируются средства, которые обеспечат отдых для почти 22 тысяч детей. 

22.10.2024, Правительство Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113972 

 

Михаил Котюков провёл совещание на тему проектирования объектов  

социальной инфраструктуры 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113973
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113972
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Михаил Котюков провёл межведомственное совещание на тему проектирования социальных 

объектов для Красноярского края, а именно создания типовых проектов школ, медицинских 

учреждений и объектов культуры для территорий. В обсуждении приняли участие представители 

министерства строительства и ЖКХ, министерств образования, культуры и здравоохранения, 

а также специалисты в сфере архитектуры и дизайна. 

В начале встречи Губернатор обозначил ключевую задачу: необходимо разработать единые 

подходы к проектированию и строительству. Между тем, стоимость строительства аналогичных 

объектов может заметно различаться. Представители министерства строительства 

и ЖКХ пояснили, что такую разницу можно объяснить особенностями рельефа земельных участков 

и стоимостью подключения к инженерным сетям. Особенно значительной она может быть 

в сельских населённых пунктах. 

Михаил Котюков поручил разработать единые критерии для выделяемых под объекты 

земельных участков. Обеспечение жителей края объектами социальной инфраструктуры остаётся 

одним из важнейших приоритетов, и данную работу необходимо выполнять более эффективно. 

«У меня есть одна задача: чтобы школ, детских садов, больниц и других объектов 

социальной инфраструктуры было больше. Планы у нас существенные. Впереди 400 лет 

Красноярску, программа развития опорных населённых пунктов – нам нужно будет создавать 

много объектов. Поэтому нужны решения, чтобы появился каталог проектов, которые можно 

брать и применять», – подчеркнул Михаил Котюков. 

Глава региона предложил чаще применять единую базу типовых проектов учреждений 

образования, здравоохранения и культуры в зависимости от количества обучающихся, пациентов  

и так далее, чтобы ускорить процесс привязки проектов к условиям каждого нового объекта. 

Также Губернатор затронул вопрос кадрового наполнения отрасли проектирования и дизайна, 

для чего порекомендовал проектировщикам более активно привлекать к реальной работе молодёжь, 

которая учится по профилю в красноярских вузах. 

Красноярский «Гражданпроект», на территории которого прошла встреча, является одним 

из ведущих проектных институтов на территории края. 

26.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114025 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Бюджет в интересах граждан 
В Законодательное Собрание поступил проект главного финансового документа региона  

на 2025-й и плановый период 2026-2027 годов. 

Его представил вице-премьер — министр финансов Владимир Бахарь. Основные параметры 

бюджета следующего года: доходы — более 414 млрд рублей; расходы — 492 млрд рублей; 

дефицит — 78 млрд рублей. 

«Документ состоит из 3453 страниц, что на 120 больше, чем в прошлом году, — сообщил 

Владимир Бахарь. — Бюджет был подготовлен на основе новых инициатив и подходов 

федерального центра. Если говорить о приоритетах, то, с одной стороны, у нас бюджетная 

политика сохраняет преемственность. С другой, конечно, мы учитываем новые задачи 

руководства страны. По поручению губернатора ведём и будем вести активную работу  

с федеральными органами власти по привлечению дополнительных ресурсов на реализацию 

национальных проектов. В бюджете особое внимание уделяется социальным программам, 

поддержке участников СВО и их семей, здравоохранению, образованию, вопросам заработной 

платы бюджетников, развитию территорий и опорных городов. 

Что касается параметров, за три года доходы краевой казны составят более  

1,2 трлн рублей, а расходы –1,3 трлн. Но сразу скажу, это ещё не окончательные параметры». 

Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Законодательного Собрания Владимир Чащин: «В проекте закона особое место занимают 

социально значимые расходы. В нём также отражены инфраструктурные проекты Красноярска  
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и территорий края. Бюджет развития — 113 млрд рублей, а ещё три года назад он составлял  

68 млрд. 

Мы должны очень ответственно подойти ко всем аспектам подготовки рассмотрения 

главного финансового документа, чтобы интересы жителей были на первом месте». 

В ближайшее время законопроект будет опубликован на сайте краевого парламента. 14 ноября 

пройдут публичные слушания, а 21 ноября депутаты рассмотрят представленный бюджет в первом 

чтении. 

15.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79410  

 

В Красноярске обсудили перспективы развития сибирских территорий 
В краевом парламенте прошло заседание Совета законодателей Сибирского федерального 

округа. Его участниками стали руководители законодательных органов государственной власти 

субъектов РФ – члены Совета Межрегиональной ассоциации экономического взаимодействия 

субъектов Российской Федерации «Сибирское соглашение» (МАСС). 

На следующий день члены Совета законодателей приняли участие в работе Российского 

гастрономического форума «Gastro Forum», который прошел в конгресс-холле Сибирского 

федерального университета. 

Здесь обсуждали социально-экономическое развитие регионов через индустрию 

гостеприимства. Эксперты поделились опытом, как с помощью гастрономии привлечь туристов, 

создать необходимую инфраструктуру для жителей края. О перспективах отрасли, подготовке 

кадров рассказал директор Института гастрономии Сибирского федерального университета 

Алексей Горенский. 

Гостям также показали современную образовательную площадку — ресторан на базе вуза, где 

студенты реализуют свои идеи и проекты. В рамках гастрофорума подписано Соглашение  

о сотрудничестве между Исполнительным комитетом Межрегиональной ассоциации 

экономического взаимодействия субъектов РФ «Сибирское соглашение» и СФУ. 

«Для нас важно, что предметом обсуждения стал опыт Красноярского края в реализации 

значимого направления государственной политики, связанного с развитием туристической 

индустрии как составной части экономики. Здесь у каждого сибирского региона свои 

преимущества или, как говорят эксперты, драйверы: природные достопримечательности, 

объекты культурного наследия. Для Красноярского края на роль такого драйвера претендует, 

например, гастрономия», — сказал председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко. 

Основным мероприятием программы стало заседание Общего собрания членов МАСС.  

Со вступительным словом к участникам обратились Вадим Головко, заместитель Полномочного 

представителя Президента РФ в Сибирском федеральном округе и Михаил Котюков, губернатор 

Красноярского края, председатель Совета МАСС. 

Об энергетической стратегии государства до 2050 года рассказал первый заместитель 

министра энергетики РФ Павел Сорокин. 

Центральной темой заседания Совета МАСС стало определение приоритетов деятельности 

ассоциации и Исполнительного комитета МАСС, направленных на достижение национальных 

целей развития страны на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года. 

Губернатор Красноярского края, председатель совета МАСС Михаил Котюков отметил 

ключевые направления работы ассоциации: «Новые национальные проекты, наряду со стратегией 

социально-экономического развития Сибирского федерального округа до 2035 года, должны стать 

ключевой темой работы МАСС, поскольку будут задавать траекторию развития на десятилетие 

вперед. Основная задача МАСС — содействие межрегиональной интеграции, направленной  

на достижение комплексного устойчивого развития экономики регионов — членов ассоциации». 

В повестку обсуждения также вошли вопросы работы представительства ассоциации в городе 

Пекине Китайской Народной Республики, проект плана деятельности МАСС на 2025 год. 

Одной из актуальных тем стало сохранение исторической памяти, проведение мероприятий  

к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне. Губернатор Новосибирской области Андрей 

Травников внес предложение, касающееся ремонта мемориального комплекса Славы воинам-
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сибирякам, созданного по инициативе и на средства жителей сибирских регионов. Он расположен  

в деревне Плоское Тверской области. Здесь захоронены более 12 тысяч бойцов. 

Оксана Козловская, председатель Законодательной Думы Томской области, председатель 

Совета законодателей МАСС: — Речь идет о подготовке к 80-летию Победы в Великой 

Отечественной войне. Мы поддержали инициативу губернатора Новосибирской области  

о выделении средств на ремонт памятника, который был поставлен в Тверской области. Считаю, 

что мы обязаны вернуться к вопросу участия сибирских дивизий в Великой Отечественной войне  

и сохранению исторической памяти. Нам известно, что на территории нынешнего Сибирского 

федерального округа были сформированы одна армия и более пятидесяти воинских соединений, они 

начали уходить на фронт с июля 1941 года. Кроме Твери в четырех российских регионах 

установлены памятники героям-сибирякам, они тоже требуют внимания. Также шла речь  

о создании информационной цифровой платформы, где необходимо разместить материалы  

о сибирских дивизиях. 

Говоря о мероприятии в целом, Оксана Козловская подчеркнула: «Хочу поблагодарить наших 

красноярских коллег — и исполнительную, и законодательную власть за отличную организацию  

и прием». 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко отметил, что обсуждение вопросов с коллегами 

из других регионов всегда носит многоплановый характер. Так, сформирован план ближайших 

задач, связанных с реализацией государственной стратегии развития Сибири. Это глобальная 

работа, которая ведется в разрезе каждого региона. 

Представители законодательной власти рассказали, что такие встречи позволяют обменяться 

ценным опытом и наметить общие векторы развития. 

Александр Романенко, председатель Алтайского краевого Законодательного Собрания:  

«Мы рассматриваем вопросы, которые актуальны для всех сибирских регионов, это позволяет 

сообща принимать решения». 

Кан-оол Даваа, председатель Верховного Хурала Республики Тыва отметил гостеприимство 

красноярской земли, возможности для образования детей и молодежи. Развитие туризма, 

инфраструктуры — одна из общих и перспективных тем для всех сибирских территорий. 

Петр Воронин, первый заместитель председатель Верховного Совета Республики Хакасия 

подчеркнул необходимость обустройства памятников сибирякам и важность совместного решения 

общих организационных вопросов. 

Эжер Ялбаков, председатель Государственного Собрания Эл Курултая Республики Алтай 

отметил важность сотрудничества для обмена практикой: «Сибирь — единая территория, регионам 

не стоит конкурировать, нужно создавать единое пространство, чтобы все гости чувствовали 

себя комфортно». 

16.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79418 

 

Александр Новиков: «Туристическому бизнесу нужны стимулы, чтобы работать легально» 
Каковы перспективы развития туризма и детско-юношеского спорта в Шарыповском 

муниципальном округе? Это обсудили депутаты на выездном заседании комитета по спорту, 

молодежной политике, туризму и развитию общественной среды. 

В селе Парная Шарыповского муниципального округа парламентарии посетили спортивно-

оздоровительный комплекс «Кордон», эллинг, учебно-тренировочный центр по лыжным гонкам, 

муниципальный пляж, поднялись по экотропе. 

Елена Недбайло, руководитель агентства по туризму Красноярского края рассказала,  

что администрации Шарыповского муниципального округа в 2019 году была выделена субсидия  

на создание туристско-рекреационной зоны «Паруса мечты» в селе Парная на берегу озера 

Большого. Работы идут поэтапно. Сначала благоустроили часть набережной, сделали пешеходный 

мостик, площадку для отдыха, автопарковку, установили лавочки, корзины для сбора мусора, 

смонтировали освещение. Затем построили визит-центр, уличную сцену, места для торговли и др.  

В 2022 году привели в порядок центральную площадь, продолжили благоустраивать набережную, 

поставили полюбившиеся туристам арт-объекты «Маяк» и «Кораблик». В последующие годы 
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ремонтировались дороги, создавался прогулочный маршрут, смотровые площадки и многое другое. 

В перспективе — установка камер видеонаблюдения, реконструкция очистных сооружений. 

Сейчас Шарыповский муниципальный округ становится туристическим брендом. По словам 

главы территории Геннадия Качаева, с 2007 по 2024 год количество туристов увеличилось в 20 раз. 

Летом в сутки здесь отдыхают около 14 тысяч гостей. Люди приезжают из Кемеровской, 

Новосибирской, Томской, Иркутской областей, Хакасии, Тюмени, Барнаула, Санкт-Петербурга  

и Москвы. «Идем вперед, мы умеем мечтать и работать», — сказал Геннадий Качаев. 

На формирование бренда влияет не только туристическая, но и спортивная инфраструктура. 

Первый заместитель министра спорта края Марк Пнев сообщил, что в Шарыповском 

муниципальном округе на регулярной основе спортом занимаются 5700 человек, что составляет 

53,6% от общего числа жителей. Здесь развивается 34 вида спорта, расположено 57 спортивных 

учреждений, работает 62 коллектива физической культуры. Создано два ФОКа по месту 

жительства. В 2023 году был реализован проект по созданию эллинга, единственная в стране 

сельская школа по парусному спорту получила место для хранения яхт, кроме того, был приобретен 

автобус для транспортировки оборудования. 

Николай Линюшин, руководитель управления спорта и туризма Шарыповского 

муниципального округа пояснил, что лыжными гонками занимаются 30 детей. В группе  

по парусному спорту 18 ребят. В этом году они заняли два первых места на соревнованиях 

Сибирского федерального округа, в ноябре отправятся на состязания в Краснодарский край. 

Турпотоки в муниципальном округе связывает и событийный туризм. Юлия Рудь, заместитель 

главы города Шарыпово в качестве примера привела фестиваль «Открытие». Она напомнила,  

что палеонтолог Сергей Краснолуцкий нашел в окрестностях Шарыпово останки стегозавра. 

Уникальную находку успешно использовали в туристических целях. Построили динопарк, 

сценический комплекс, установили фигуру древнего ящера в натуральную величину, в августе 

этого года организовали Всероссийский фестиваль, посвященный палеонтологии. Мероприятие 

собрало свыше 12 тысяч гостей. Уже известно, что в 2025 году оно пройдет второй раз. 

На заседании комитета депутаты акцентировали внимание на том, что для дальнейшего 

развития территории необходим комплексный подход. Важно обеспечить безопасность туристов  

на воде. Также не следует забывать о том, что возросший турпоток оказывает серьезную 

антропогенную нагрузку на природу, дорожную сеть. Особого внимания требует тема 

государственно-частного партнерства: инициатива и активность бизнеса нуждается в поддержке. 

Председатель профильного комитета Александр Новиков напомнил, что в этом году принята 

новая государственная программа по развитию туризма в крае. Она начнет действовать с 1 января 

2025 года. В ней предусмотрен широкий набор мер государственной поддержки. Например, 

субсидии юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям на обустройство пляжей, 

национальных маршрутов, инклюзивный туризм, закупку туристического инвентаря  

и оборудования, создание модульных некапитальных средств размещения. Администрации 

муниципального района следует активизировать работу с предпринимательским сообществом  

по их привлечению к получению этих мер господдержки. 

«Мы посмотрели итоги и оценили перспективы развития туризма в Шарыповском 

муниципальном округе. Он богат озерами, озеро Большое — самое популярное, по оценкам 

экспертов, его ежегодно посещает около 500 тысяч человек. Нам важно было проанализировать 

то, что необходимо сделать, чтобы все это конвертировалось в качественный отдых.  

По информации органов местного самоуправления большинство коллективных мест размещения 

туристов не являются гостиницами. Это дома, построенные на землях, предназначенных под 

индивидуальное жилищное строительство. Из 43 баз только пять имеют необходимый статус. 

Доход от такой деятельности для муниципалитета составляет чуть более 500 тысяч рублей 

 в год. Важно, чтобы предприниматели занимались туристической деятельностью легально, 

перечисляли налоги в бюджет. Ту инфраструктуру, которую мы здесь создаем, необходимо 

содержать. К сожалению, средств у муниципалитета на это немного. Следует проводить 

соответствующую работу с контролирующими органами и искать стимулы, которые будут 

способствовать тому, чтобы предприниматели вели бизнес легально. Во-первых, это новые меры 

государственной поддержки, во-вторых, развитие государственно-частного партнерства», — 

подчеркнул председатель комитета Александр Новиков. 
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16.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79436 

 

Галина Ампилогова: «Мы увидели, с какой любовью балахтинцы относятся к земле,  

на которой живут» 
Комитет по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

вместе с секцией по местному самоуправлению провел выездное заседание в Балахтинском районе. 

До начала работы секции депутаты побывали в поселке Чистое Поле и в районном центре  

на объектах социальной инфраструктуры. Значительная их часть создана по программе поддержке 

местных инициатив. Депутаты увидели, как преображаются сельские территории, если 

объединяются усилия и средства краевого бюджета, предпринимателей и простых граждан. 

Спортивная площадка с современным покрытием, хоккейная коробка с теплой раздевалкой 

позволяют заниматься спортом в небольшом поселке детям и взрослым, проводить соревнования,  

в том числе и районные. Если хоккейная коробка построена за счет бюджетных денег, то теплую 

раздевалку с душевыми возвели на средства ООО «Чистопольские нивы». Его директор Алексей 

Евдокименко не жалеет ресурсов на благоустройство села и создание условий для привлечения 

кадров. Депутаты побывали в современном общежитии, где живут студенты, приезжающие  

на практику в хозяйство, специалисты, привлеченные на сезонные работы. Гостям показали и три 

новых индивидуальных дома для молодых специалистов. ООО «Чистопольские нивы» потратило  

на их строительство 24 млн рублей. Хозяйка одного из них — молодой врач общей практики Анна 

Гаврилова — показала свой двухэтажный дом площадью 160 квадратных метров со всеми 

удобствами. 

Во врачебной амбулатории поселка депутаты оценили ее просторные помещения  

и оснащенность. Здесь есть даже дневной стационар. Амбулатория введена в строй за счет средств 

национального проекта с участием того же градообразующего предприятия «Чистопольские нивы». 

Предмет особой гордости чистопольцев — парк Победы, в котором установлены два 

памятника: воину-освободителю, а также труженикам тыла и детям войны. Депутаты увидели  

в поселке и другие объекты благоустройства, созданные по программе содействия развитию МСУ. 

В Балахте депутаты возложили цветы к мемориалу воинам-участникам специальной военной 

операции. Он был установлен в 2024 году на средства Евгении Владимировны Кильсеевой — 

матери погибшего участника СВО Михаила Кильсеева. Также на средства жителей поселка  

на Аллее Славы установлены памятные знаки воинам-морякам, ракетчикам, десантникам. 

Заседание секции по вопросам местного самоуправления координационного совета 

Ассоциации по взаимодействию представительных органов государственной власти и местного 

самоуправления Красноярского края проходило в районной администрации. На нем присутствовали 

не только краевые парламентарии и представители ассоциации, но и депутаты Балахтинского 

районного Совета, а также в режиме видеоконференцсвязи подключились представители органов 

МСУ большинства городов, районов и округов края. 

Открывая заседание, руководитель секции, председатель профильного комитета Галина 

Ампилогова пояснила, что выездное совещание, посвященное реализации государственной 

программы Красноярского края «Содействие развитию местного самоуправления» и изучению 

лучших практик организации работы представительных органов муниципальных образований,  

не случайно проходит в Балахте. В районе накоплен богатейший опыт. Речь идет уже о десятках 

реализованных проектов и миллионах рублей, полученных на их поддержку. 

Светлана Сидельникова, заместитель министра экономики и регионального развития 

выступила с докладом о том, как в крае выполняется госпрограмма содействия развитию местного 

самоуправления. Она напомнила, что программа реализуется с 2014 года. Объем реализации 

программы в 2024 году составит 1 851,2 млн рублей. Из них на подпрограмму поддержки местных 

инициатив будет потрачено 459 млн рублей. 

Один из разделов программы — благоустройство кладбищ. В этом году на него выделено  

120 млн рублей, поддержан 61 проект. Тема приведения в порядок погостов вызвала активное 

обсуждение, участники совещания высказывали мнения о том, что это направление нуждается  

в продолжении. Профильный комитет Законодательного Собрания предложил подумать и обсудить 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79436
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с министерством экономики и регионального развития, как это можно сделать, в какую программу 

включить. 

О лучших практиках организации работы представительных органов муниципальных 

образований края рассказали представители Балахтинского, Енисейского, Каратузского районов  

и города Ачинска. 

Глава Балахтинского района Виктор Аниканов в своем докладе о реализации госпрограммы 

«Содействие развитию местного самоуправления» на территории района привел несколько 

впечатляющих цифр. Начиная с 2017 года при непосредственном участии граждан было 

реализовано 84 проекта; из них 21 проект обустройства детских и спортивных площадок,  

13 проектов ремонта уличного освещения, 11 проектов благоустройства мест захоронения и мест 

памяти. 

Общий объем средств, направленных в 2017-2024 годах на реализацию проектов, составил  

106 млн рублей, в том числе средства краевого бюджета — 88,3 млн рублей, средства местных 

бюджетов — 6 млн рублей, средства юридических лиц и индивидуальных предпринимателей —  

7,9 млн рублей, вклад населения — 3,9 млн рублей. 

«Вовлекая жителей в решение вопросов благоустройства, власть легче находит верные 

решения и делает то, что нужно и важно для всех. Благодаря общественному контролю 

бюджетные средства расходуются более эффективно, повышается доверие населения к власти», 

— резюмировал Виктор Аниканов. 

Завершая заседание секции, Галина Ампилогова отметила, что в течение дня удалось обсудить 

очень много вопросов: «Мы услышали, как живут другие территории. Это то, что вызывает 

интерес у депутатов всего края. Такой анализ необходим, чтобы была возможность 

обмениваться опытом решения проблем, брать на вооружение эффективные методы работы с 

населением. В выездных заседаниях секции принимает участие очень много представителей 

органов местного самоуправления. К нашей работе в режиме ВКС подключились практически все 

муниципальные образования края. Темы, которые обсуждаются, волнуют людей. Они касаются 

непосредственно жизни в наших селах и небольших городах. И даже доклад по итогам проверки 

Счетной палаты об использовании средств краевого бюджета на реализацию подпрограмм 

поддержки местных инициатив и поддержки муниципальных проектов по благоустройству 

территорий вызвал неподдельный интерес. Представители местной власти вникают в суть 

выявленных нарушений, чтобы не повторить чужих ошибок. 

Мы не зря так насыщено поработали в этой поездке. Мы увидели, с какой любовью 

балахтинцы относятся к земле, на которой они живут и собираются жить дальше». 

17.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79441 

 

Опубликован проект краевого бюджета 
16 октября состоялось заседание комитета по бюджету, государственной собственности  

и защите прав граждан. 

Депутаты рассмотрели вопрос о соответствии материалов к проекту закона «О краевом 

бюджете на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов» требованиям Закона края «О бюджетном 

процессе в Красноярском крае». Парламентарии приняли решение: представленный пакет 

документов соответствует положениям Бюджетного кодекса РФ и законам края. 

Проект бюджета размещен на сайте Законодательного Собрания. 

17.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края,  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79443 

 

Сибирь — плацдарм российского продвижения в будущее 
22 октября в Москве под председательством спикера Совета Федерации РФ Валентины 

Матвиенко состоялось первое заседание Совета по вопросам развития Сибири. В нем приняли 

участие сенаторы, члены правительства страны, руководители регионов СФО, представители 

крупного бизнеса, работающего в Сибири, эксперты. 

«Совет является единственным специализированным парламентским органом по развитию 

Сибири, который должен стать «мозговым центром» и координационным штабом  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79441
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79443
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по дальнейшему развитию стратегического макрорегиона, — отметила в своем вступительном 

слове Валентина Матвиенко. — Колоссальный экономический, логистический, инвестиционный 

потенциал, которым обладает Сибирь, должен воплощаться, прежде всего, в росте качества 

жизни граждан». 

О главных приоритетах работы Совета по вопросам развития Сибири рассказал  

его руководитель, сенатор от Законодательного Собрания Красноярского края Александр Усс.  

Он подчеркнул, что сибирские территории становятся важнейшим плацдармом российского 

продвижения в будущее: 

«В Азиатско-Тихоокеанском регионе формируется новый центр силы. Необходимо 

сосредоточиться на выработке базовых для развития макрорегиона решений, а также 

законодательного реагирования по самым острым проблемам. В частности, это касается 

увеличения темпов и масштабов геологоразведки». 

Александр Усс предложил также ряд форматов работы с участием парламентариев, глав 

регионов и представителей экспертного сообщества. Речь идет о мониторинге и парламентском 

контроле реализации Стратегии социально-экономического развития СФО  

и о ее совершенствовании. «Как и любые документы, рассчитанные на перспективу, они 

нуждаются в уточнении с учетом меняющихся условий. Уже сейчас есть предложения 

совместить их с мероприятиями по достижению национальных целей», — отметил красноярский 

сенатор. 

По итогам заседания сформулированы рекомендации, которые будут направлены  

в Правительство России. 

Своим мнением поделился председатель комитета по экономике и налоговой политике 

Законодательного Собрания Красноярского края Егор Васильев: 

«В Правительстве РФ и Федеральном Собрании идёт активное обсуждение новой редакции 

стратегии пространственного развития России. В этой связи закономерно повышенное внимание 

к Сибири как к ключевому региону для достижения национальных целей, чётко обозначенных 

Президентом в мае. 

Для стратегического успеха страны в целом именно в Сибири нужно снять 

инфраструктурные ограничения, укрепить каркас расселения, провести ревизию и создать условия 

для промышленного и научно-технологического развития. Уверен, поэтому и родилась идея 

создания Совета. 

Инструменты понятны; некоторые из них, такие, как программы для опорных городов, 

являются предложением Губернатора края и продолжением последовательно проводимой  

в регионе политики. Предстоит отдельная работа по стратегии развития Сибири. Сейчас очень 

важно удержать необходимый масштаб и направление вложений для реализации роли региона  

в новых экономических условиях». 

23.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79540  

 

Подведены итоги летней оздоровительной кампании-2024 
В краевом парламенте представители профильных ведомств рассказали об организации 

детского отдыха в 2024 году. 

Вопросы отдыха и трудоустройства детей и подростков обсуждали на совместном заседании 

комитета по образованию и культуре и одноименной секции Координационного совета Ассоциации 

по взаимодействию представительных органов государственной власти и местного самоуправления 

Красноярского края. 

Министр образования края Светлана Маковская в своем докладе озвучила: летняя 

оздоровительная кампания проходила в сроки с 24 мая по 6 сентября. Всего в крае работали  

878 организаций, где отдохнули юные жители региона, 56 из которых — загородные лагеря,  

803 — дневного пребывания, и 19 — палаточные. Летней оздоровительной кампанией было 

охвачено 118 тысяч человек, что составляет 32,1 % от детей школьного возраста. Особое внимание 

было уделено сиротам, детям с инвалидностью и детям участников СВО.  

Всего на летний отдых и оздоровление в Красноярском крае израсходовано 1,8 миллиарда 

рублей. Министерство образования — ведомство, которое координирует всю кампанию. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79540
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На заседании также выступили представители различных структур и ведомств, которые 

занимаются организацией детского отдыха и контролем за соблюдением требований безопасности. 

Во время летних каникул краевое министерство культуры организовало две профильные 

смены творческой школы «Молодость, сияй!» продолжительностью 21 день каждая. Об этом 

рассказала Наталия Гельруд, первый заместитель министра культуры края. 

Летняя оздоровительная кампания ежегодно проводится в формате профильных смен  

по различным направлениям искусств. Всего реализовано 900 путёвок, участие в двух сменах 

приняли дети из 51 муниципального образования края. 

Также на базе 1 217 учреждений клубного типа летом работало 5 481 кружков и студий для 

детей до 14 лет. В клубных формированиях различных направлений — хореографических, 

вокальных, театральных, декоративно-прикладных, технического творчества занималось более  

76 тысяч детей. 

Елена Недбайло, руководитель агентства по туризму Красноярского края рассказала, что  

с 2022 года в регионе действует программа, где предоставляются социальные сертификаты для 

учащихся 5-9 классов. За время реализации проекта путешествия по региону совершили более  

22 тысяч школьников. 

Программа 2024 года предусматривает 36 турпродуктов, в том числе посещение природного 

парка «Ергаки», нацпарка «Красноярские Столбы», знакомство с пещерами, экспозициями музеев, 

людьми, внесшими значительный вклад в развитие региона, страны, а также проведение мастер-

классов, квестов, прогулок на речном транспорте. 

Кроме того, в летний период ребята принимали участие в субсидированных турах  

и экскурсиях на территории региона. Так, за треть стоимости около 1000 воспитанников и учащихся 

образовательных организаций, студентов, детей из многодетных семей, семей участников СВО 

смогли отправиться в путешествия по краю. 

Трудоустройство подростков — одно из важных направлений летней занятости и еще один 

ключевой вопрос межведомственного заседания. Сергей Селюнин, заместитель руководителя 

агентства труда и занятости населения Красноярского края представил доклад, где рассказал  

об итогах минувшего лета. 

По данным Красноярскстата в нашем крае проживает 130,6 тысяч несовершеннолетних  

в возрасте от 14 до 18 лет. 

В этом году в рамках временной занятости в свободное от учебы время трудоустроено  

17,7 тысяч ребят, из них 1,4 тысячи — подростки, находящиеся в трудной жизненной ситуации,  

и 1,5 тысяч — дети участников СВО. 

Рабочие места в 2024 году организовали для подростков 334 работодателя, из них две трети — 

предприятия бюджетной сферы и около трети — коммерческого сектора. 

Система работы по организации летней занятости несовершеннолетних складывается из трех 

основных направлений. 

Первое — трудоустройство подростков на предприятия реального сектора экономики. Второе 

— трудоустройство подростков в рамках реализации муниципальных программ и деятельности 

трудовых отрядов, и третье направление — проведение профориентационной кампании. 

С 2023 года служба занятости края участвует в реализации федерального проекта 

уполномоченного при Президенте РФ по правам ребенка Марии Львовой-Беловой  

по сопровождаемому трудоустройству подростков. 

Кадровые консультанты службы занятости, ответственные за трудоустройство подростков, 

прошли обучающие семинары. 

Параллельно было организовано обучение с представителями кадровых служб работодателей 

по вопросу организации охраны труда и технике безопасности, соблюдения норм трудового 

законодательства и организации рабочего места для подростков. Обучение прошли более  

150 работодателей реального сектора экономики. 

На протяжении 18 лет постоянными партнёрами службы занятости населения выступают 

социально — ответственные предприятия региона: АО «СУЭК», ОАО «РЖД», ГМК «Норильский 

никель». 

Ежегодно службой занятости совместно с администрациями муниципалитетов  

и молодежными центрами проводится акция «Трудовое лето». Основные профессии, которые могут 
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освоить ребята: помощник делопроизводителя, официант, аниматор, архивариус, курьер, 

обработчик справочного и информационно материала, регистратор в медучреждении, художник-

оформитель, рабочий зеленого хозяйства, помощник воспитателя, вожатый, контролер 

водопроводного хозяйства и другие. 

Акция охватывает все муниципальные образования края, общее количество участников 

ежегодно составляет более 16,5 тысяч несовершеннолетних. 

Также с докладами выступили представители министерства спорта, министерства социальной 

политики, агентства молодежной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края. Как рассказали представители ведомств, контролирующих деятельность 

организаций отдыха, летняя кампания прошла спокойно. 

Председатель комитета по образованию и культуре краевого парламента и руководитель 

секции Вера Оськина: 

«Мы подвели итоги летней оздоровительной кампании, а также рассмотрели вопросы 

занятости ребят в возрасте от 14 до 18 лет. В целом кампания прошла на достаточно высоком 

уровне. Увеличено количество лагерей — на 16 единиц, это два загородных, тринадцать — 

дневного пребывания, один — палаточный. 

В прошлом году мы поднимали вопрос о строительстве новых модульных корпусов, были 

выделены средства на один. В проекте бюджета на будущий год и на 2026-2027 годы также 

предусмотрены деньги на эти цели. Считаю важным поднять вопрос о строительстве новых 

загородных лагерей: есть места, где они существовали прежде. Хотелось бы, чтобы как можно 

больше детей могли провести каникулы в загородных стационарных оздоровительных лагерях, где 

созданы все условия для качественного отдыха». 

Особое внимание уделяется укреплению материально-технической базы оздоровительных 

лагерей. Это приобретение и установка необходимого оборудования, капитальный и текущий 

ремонты объектов инфраструктуры. В следующем году запланировано возведение для 

оздоровительных лагерей 3 зданий модульных жилых корпусов. 

24.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79544 

 

Выплаты «полярок» будут назначаться с первого дня работы на Крайнем Севере 
Депутаты северного комитета в первом чтении поддержали законопроект о персональных 

выплатах молодым специалистам, работающим в районах Крайнего Севера. 

Вопрос привлечения на территории Крайнего Севера молодых кадров стоит остро. Как 

сообщил руководитель агентства по развитию северных территорий и поддержке коренных 

малочисленных народов Антон Нарчуганов, на территориях не хватает специалистов различных 

категорий. К 2030 году, с учетом реализации крупных инвестиционных проектов на севере края 

потребность в работниках может возрасти до 100 тысяч человек. Около 10 тысяч из них — это 

специалисты, которые переедут в Арктическую зону со своими семьями. 

Это серьезный вызов для систем образования, медицины, социальной политики, 

функционирование которых невозможно обеспечить без квалифицированных кадров. 

Одна из причин существующего дефицита специалистов бюджетной сферы — 

неконкурентная оплата труда по сравнению с другими секторами экономики. 

Поддержать и привлечь молодых специалистов к работе на территории Крайнего Севера 

призван новый законопроект. Сейчас действующим законодательством оплата труда в районах 

Крайнего Севера и приравненных к ним местностях осуществляется с применением районных 

коэффициентов и процентных надбавок к заработной плате. Также для молодых людей, 

проработавших на этих территориях не менее пяти лет, предусмотрены дополнительные выплаты, 

так называемые «полярки». 

Разработанный законопроект предлагает для молодежи, работающей в краевых 

государственных учреждениях Арктической зоны, установить персональную выплату с учетом 

работы в особых условиях, компенсирующую максимальную процентную надбавку работнику,  

не имеющему соответствующего стажа, с первого дня включив её в действующую систему оплаты 

труда. Новым законом будет снято и условие о необходимости пятилетнего проживания  

на территориях Крайнего Севера. 
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Депутаты северного комитета единогласно поддержали документ в первом чтении. 

Людмила Магомедова, председатель профильного комитета, подчеркнула, что  

о необходимости этого законопроекта комитет говорил давно. Доплаты для молодых специалистов 

— мера привлечения кадров, которая давно зарекомендовала себя в Норильске. Благодаря 

поддержке губернатора и правительства края стало возможным распространить доплаты для 

молодежи всей Арктической зоны. При этом работа над документом будет продолжена: «Уверена, 

что в дальнейшем, мы будем не только привлекать новые кадры, но и продумывать как сделать, 

чтобы профессионалы, любящие и знающие свое дело, не торопились уезжать с Севера: они 

нужны как компетентные мастера, наставники для молодежи. Необходимо закреплять на местах 

и стимулировать опытных специалистов, в которых так нуждаются краевые учреждения 

культуры, социальной политики, медицины и образования». 

Законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшей сессии 21 ноября. 

24.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79548 

 

Егор Васильев: «Важно обеспечить уважительное отношение к трудовым заслугам  

и возродить престиж рабочих профессий» 
24 октября 2024 года состоялась рабочая встреча координатора федерального партийного 

проекта «Единой России» «Выбирай свое» Егора Васильева и председателя правления 

Красноярского отделения «Трудовая доблесть России», полного кавалера ордена Трудовой Славы 

Юрия Иванашкина. 

ВПП «Единая Россия» в рамках направления «Живи и работай в России» проекта «Выбирай 

свое» реализует акцию, посвященную человеку труда. Партия предложила возродить основы 

трудового и практического обучения, возобновить традиции оформления Досок Почета и Галерей 

Трудовой Славы в муниципальных образованиях и организациях, проведения экскурсий  

на предприятия, встреч с заслуженными работниками и других тематических мероприятий. 

Как отметил Егор Васильев, «У направления партийного проекта «Живи и работай в России» 

и КРО «Трудовая доблесть России» общая миссия — сохранить и передать историческую память 

о массовом трудовом подвиге и мужестве жителей края в военное время и обеспечить условия для 

формирования в обществе уважительного отношения к трудовым заслугам и возрождения 

престижа рабочих профессий». 

Региональное отделение «Трудовая доблесть России» под бессменным руководством Юрия 

Иванашкина ведет активную работу по восстановлению значимости звания трудового отличия  

и возвращению самому понятию «труд» должного уважения. 

«Через конкретные примеры мы стараемся возродить престижность рабочих профессий, 

проводим встречи с молодёжью и школьниками, открываем парты героев труда, возобновили 

традицию вручения переходящего знамени «Трудовая доблесть России» коллективам предприятий 

за отличные производственные показатели. Большим событием стало присвоение Красноярску  

в 2021 году почётного звания «Город трудовой доблести», — отмечает Юрий Иванашкин. 

В ходе встречи Егор Васильев и Юрий Иванашкин обсудили создание музея трудовой славы  

в Красноярске как городе трудовой доблести, присвоение государственных наград и званий 

представителям трудовых коллективов и предприятий, инициативу о трансляции в красноярском 

городском общественном транспорте информации о Героях Труда, чьи имена присвоены городским 

остановкам, а также определили направления сотрудничества для дальнейшего взаимодействия. 

25.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79549  

 

Владислав Зырянов: «Сельские труженики обеспечили продовольственную  

безопасность края» 
Из-за сложных погодных условий предприятия АПК потеряли 400 млн рублей. 

24 октября состоялось совместное заседание аграрного комитета Законодательного Собрания 

и секции Координационного совета. Первый вопрос повестки — итоги уборочной кампании. 

Министр сельского хозяйства Илья Васильев сообщил, что на 23 октября обмолочено 

зерновых и зернобобовых на площади более 810 тыс. га, или 94,2 %. Намолочено 2091 тыс. тонн 
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зерна при средней урожайности 25,7 ц/га. В прошлом году на эту же дату было — 2 618 тыс. тонн 

при средней урожайности 28,7 ц/га. 

В сентябре в ряде районов края отмечались затяжные дожди, переувлажнение почвы  

и появление снежного покрова, что негативно сказывалось на ходе уборки. Площадь гибели 

сельхозкультур составила 12 тыс. га, из которых было застраховано почти 9 тыс. га. 

В обсуждении сложившейся ситуации приняли участие депутаты Законодательного Собрания 

Борис Мельниченко, Андрей Игнатенко, Юрий Адаменко. 

«Итоги полевых работ будут подведены в первой половине ноября, но уже сейчас, несмотря 

на весь драматизм и трудности уборки, можно сказать, что край обеспечен продовольствием. 

Ежегодно нашему региону необходимо для собственных нужд 1,2 млн тонн зерна. Наши крестьяне 

в очередной раз доказали, что могут и умеют эффективно работать. Сельские труженики 

обеспечили продовольственную безопасность края, — отметил председатель аграрного комитета 

Владислав Зырянов. — При этом в прошлом году было собрано на 500 тыс. тонн больше, что 

говорит о потерях урожая. По информации Минсельхоза, они составляют порядка 400 млн рублей. 

Многие мои коллеги оспаривают эти данные и говорят, что ущерб из-за непогоды будет более 

внушительны. Подчеркну, что страхование урожая сельхозпредприятиями является 

обязательным условием для получения государственной поддержки. Сейчас принципиально важно, 

чтобы страховые компании выплатили ущерб аграриям в полном объеме. Этот вопрос на особом 

контроле у депутатского корпуса. Если потребуется, то мы назовём тех страховщиков, которые 

не выполнят свои обязательства перед предприятиями». 

На заседании выступил руководитель Красноярской таможни, генерал-майор таможенной 

службы Василий Костомаров. Он сообщил, что сотрудники его ведомства готовы проводить 

семинары для тех аграриев, которые экспортируют свою продукцию. «Если есть 

административные барьеры и вопросы по таможенному регулированию, то наша служба всегда 

открыта к диалогу», — подчеркнул Василий Костомаров. 

25.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79550 

 

Неконтролируемый выпас животных — острейшая проблема для села 
24 октября на совместном заседании аграрного комитета Законодательного Собрания и секции 

Координационного совета был рассмотрен вопрос о регулировании выпаса сельскохозяйственных 

животных. 

В обсуждении приняли участие краевые парламентарии, члены правительства, главы районов, 

представители прокуратуры. 

На заседании говорилось, что безнадзорно гуляющие животные провоцируют дорожно-

транспортные происшествия, часто они становятся причиной экстренного торможения 

железнодорожных поездов, нередки случаи кражи скота. 

«Это острейшая проблема для всех сельских территорий края, — констатировал 

председатель аграрного комитета Владислав Зырянов. — Государство вкладывает значительные 

средства в поддержку малых форм хозяйствования, особенно тех, которые занимаются 

животноводством. При этом владельцы скота часто ведут себя безответственно, что создаёт 

опасность для жизни и здоровья граждан. 

Проблема очень сложная. Во-первых, конечно, если нарушен закон, надо штрафовать 

владельцев животных. Во-вторых, правоприменительная практика очень сложная, поскольку главе 

поселения необходимо не только зафиксировать факт нарушения — безнадзорный выпас скота, но 

еще и согласовать проверку с краевой прокуратурой, получить соответствующее разрешение и 

только после этого провести административную проверку и вынести штраф. Но в любом случае 

другого механизма нет. Поэтому мы договорились с прокуратурой, что составим план и порядок 

действий для территорий. 

Главы сельсоветов должны иметь реальные рычаги, чтобы контролировать ситуацию с 

выпасом животных. На краевом уровне мы предлагаем сделать наличие пастуха одним из условий 

господдержки для малых форм хозяйствования. Ответственность за бродячий скот несут 

владельцы». 
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25.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Состоялось «нулевое чтение» краевого бюджета 
Главный финансовый документ сохраняет социальную ориентированность. 

28 октября губернатор Михаил Котюков встретился с депутатами Законодательного Собрания. 

Рассматривался проект краевого бюджета на 2025-2027 годы. В обсуждении приняли участие 

спикер краевого парламента Алексей Додатко, заместители председателя Законодательного 

Собрания Дмитрий Свиридов и Андрей Новак, председатели профильных комитетов, лидеры 

фракций, члены правительства края. 

Бюджет сохраняет социальную ориентированность — большая часть средств 

предусматривается на социальную политику, здравоохранение, образование. На особом контроле  

у властей края — поддержка участников СВО и членов их семей. Заложены расходы на повышение 

заработной платы бюджетникам, завершение строительства ранее начатых объектов, ремонт дорог. 

Михаил Котюков акцентировал внимание на необходимости рассматривать трехлетний 

бюджет с перспективными планами по реализации национальных проектов. 

Губернатор края сказал: «В настоящее время принципиально важно: каждый бюджетный 

рубль, который мы тратим, должен обеспечивать достижение конкретных результатов. Для 

того чтобы это можно было увидеть, мы меняем формат краевых государственных программ. 

Каждая строчка бюджета превращается в конкретный результат. Многие вопросы требуют 

системной и многолетней работы. И вот такая прозрачность и прослеживаемость должны 

обязательно стать частью нашего с вами государственного планирования, мониторинга  

и контроля среди новых программ». 

На встрече с депутатами Михаил Котюков напомнил, что в 2025 году будет отмечаться  

80-летие Победы в Великой Отечественной войне. Это важный праздник для каждого жителя 

России и нашего региона. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко: «Работа над бюджетом требует 

ответственности и сосредоточенности не только потому, что это главный финансовый 

документ края. Мы действуем в неординарных условиях, меняется структура экономики  

и доходных источников. Необходимо видеть, как будет организована финансовая политика  

и на ближайший год, и в перспективе. 

Комитеты уже приступили к работе над проектом бюджета, основные параметры  

его понятны, а «нулевое чтение» позволяет расставить важные акценты. В этот раз обсуждение 

касалось не дополнительных направлений финансирования, потому что на этапе формирования 

бюджета комитеты уже отрабатывали это вместе с отраслевиками, министерством финансов. 

В первую очередь речь шла об определении приоритетов — где можно сэкономить, чтобы усилить 

те или иные статьи, чтобы каждый бюджетный рубль был потрачен эффективно». 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Бюджет края 

растёт, он больше, чем в предыдущие периоды, потому что продолжается рост экономики.  

И общение начал губернатор с того, что у нас всё больше и больше инвестиций. Планка  

в триллион рублей, которую край себе когда-то ставил, преодолена. Теперь у нас шестилетнее 

планирование бюджета, и весь период мы будем только наращивать инвестиции по 20% в год. 

Собственно, это и обеспечивает нам наши доходы. 

Конечно, обсуждались новые подходы — новая стратегия пространственного развития, 

опорные населенные пункты, туда выделяются средства. Мы не просто оцениваем: каким образом 

будет развиваться какая-то одна из отраслей, но как это будет комплексно выглядеть  

на территории Красноярского края, как весь регион будет развиваться,  

а соответственно, расти качество жизни людей. 

Надо сказать, что бюджет развития, который самый большой за всю историю — более  

100 миллиардов рублей — это во многом, конечно, наша инфраструктура, транспортная 

программа, строительство метротрама». 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев: «Сегодня 

шла речь о том, чтобы максимально эффективно использовать имеющиеся средства, и, конечно, 

реагировать на внешние запросы, которые также существуют. Особое внимание было уделено 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79551


25 

территориальной программе госгарантий, которую необходимо расширять. Кроме того,  

мы сошлись на том, что опорные города должны стать не только опорой для экономики,  

но и для социальной сферы, в том числе и системы здравоохранения». 

Председатель комитета по бюджету, государственной собственности и защите прав граждан 

Владимир Чащин: «Губернатор провел открытый, содержательный разговор с председателями 

комитетов, руководителями фракций. Это показывает еще раз общую заинтересованность  

в том, чтобы документ был принят в установленные законом сроки. 

14 ноября мы проводим публичные слушания по проекту представленного закона края  

о краевом бюджете, но, наверное, самые важные вопросы мы обсудили сегодня. Если двумя 

словами обрисовать сам проект бюджета на ближайшую трёхлетку — он носит 

фундаментальный характер. Это отражено и в доходной части бюджета — 1,2 триллиона 

рублей, и в расходах — 1,3 триллиона рублей». 

28.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79604  

 

«Дети войны» получат повышенную выплату к 9 Мая 
Депутаты вносят поправки в краевой закон «О мерах социальной поддержки детей погибших 

защитников Отечества». 

В 2025 году в Российской Федерации отмечается 80-я годовщина Победы в Великой 

Отечественной войне 1941–1945 годов. Предлагается установить повышенный размер 

единовременной денежной выплаты гражданам, имеющим статус «Дети погибших защитников 

Отечества», который составит 5 000 рублей. Планируется, что выплату получат около 15 тысяч 

жителей края. 

Председатель комитета по охране здоровья и социальной политике Илья Зайцев:  

«По поручению губернатора был внесен законопроект, который более, чем в три раза увеличивает 

размер единовременной выплаты для «детей войны». Это граждане, которые были 

несовершеннолетними в годы войны, у которых на фронте погиб один или оба родителя. Понятно, 

что эта сумма не компенсирует людям все ужасы войны. Но мы должны помнить и поддержать 

представителей старшего поколения, многие из которых в те годы наравне со взрослыми, невзирая 

на тяготы и лишения, приближали, как могли, День Победы. Уверен, что органы социальной 

защиты, учреждения здравоохранения края еще больше заботой окружат ветеранов, тружеников 

тыла, детей войны, которые проживают в нашем регионе». 

Напомним, аналогичное повышение размера единовременной денежной выплаты 

производилось в 2020 году, когда отмечалось 75-ая годовщина Победы. 

Законопроект будет рассмотрен в первом чтении на ближайшем заседании сессии краевого 

парламента. 

29.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79616 

  

  

НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

В Балахте построили дом для проживания сирот 
В селе Балахта завершилось строительство дома, предназначенного для проживания детей-

сирот. 

Двухэтажный 20-квартирный дом выполнен с чистовой отделкой квартир и благоустройством 

двора – подъездной дорогой, парковкой, детской площадкой, озеленением. Идёт финальная 

проверка строительной готовности. Дети-сироты смогут переехать в свои новые квартиры после 

оформления необходимых документов. 

Напомним, с прошлого года в крае возводятся дома для обеспечения сирот квартирами. Кроме 

того, при необходимости в таких домах квартиры также выделяют для работников бюджетной 

сферы, как правило, врачей и учителей. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79604
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79616
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С 2023 года построены и заселены дома в селе Ермаковское, посёлке Большая Мурта, посёлке 

Синеборск Шушенского района, посёлке Курагино, Ужурском районе, в Канске и Ачинске.  

В Емельяновском районе завершается строительство 20-квартирного дома для сирот. 

16.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113911 

 

Михаил Котюков проверил ход строительства социальных объектов в Емельяново 
Губернатор Михаил Котюков совершил рабочую поездку в Емельяновский район.  

По дороге в районный центр глава региона проверил ход строительства автомобильной 

развязки на федеральной трассе Р-255 «Сибирь» у села Дрокино. От автомобилистов поступало 

много жалоб на то, что на участке затруднён проезд и регулярно собираются пробки. 

Представители подрядчика заверили Михаила Котюкова, что работы находятся в завершающей 

стадии, идет подготовка к оформлению необходимых разрешительных документов. В ближайшее 

время автомобильное движение будет организовано без каких-либо ограничений. 

В поселке Емельяново Михаил Котюков ознакомился с ходом строительства поликлиники  

и общеобразовательной школы. Глава региона на месте заслушал доклады представителей краевого 

министерства строительства и ЖКХ, управления капитального строительства и подрядных 

организаций. Жители Емельяново с нетерпением ждут появления этих социальных учреждений, 

пишут об этом Губернатору в социальных сетях, в том числе обращались и в ходе подготовки  

к сентябрьской прямой линии. 

В посёлке по национальному проекту «Здоровье» возводится поликлиника Емельяновской 

районной больницы на 400 посещений в день. В здании будут организованы взрослое и детское 

поликлинические отделения. Объект строят с отставанием от графика. Одной из главных причин 

задержки стала необходимость переноса трансформаторной подстанции, которая до марта этого 

года находилась на месте одного из сегментов нового здания. Новое здание поликлиники уже 

построено, идут облицовочные и отделочные работы. Представители подрядчика заверили главу 

региона, что в ближайшее время все работы завершатся и можно будет завозить необходимое 

оборудование. 

Михаил Котюков поручил министерству строительства и ЖКХ, не дожидаясь окончания 

строительства поликлиники, провести оценку необходимости реконструкции старого корпуса 

Емельяновской больницы, где расположен стационар. После завершения строительства и ремонта 

необходимо оформить фасады зданий поликлиники и больницы в едином стиле. 

Строительство начальной школы на 450 учащихся с дополнительными дошкольными 

группами на 100 мест также относится к проблемным объектам. Здесь, непосредственно  

над стройплощадкой, проходят высоковольтные провода, что осложняет работу. По словам 

подрядчиков, вопрос с переносом ЛЭП решён, в ближайшее время провода будут перенаправлены  

и строительство школьного корпуса продолжится. В уже готовых помещениях здания идут 

отделочные работы. Михаил Котюков поручил главе Емельяновского района Сергею Дамову 

еженедельно контролировать ход строительства, а представителям школы порекомендовал заранее 

начать комплектовать учебное заведение преподавателями и воспитателями. 

Губернатор отметил, что через некоторое время снова посетит строительную площадку.  

17.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113922 

 

На автодороге Канск – Абан – Богучаны пройдёт масштабный ремонт 
Краевые дорожники рассказали о планах перевода щебеночного покрытия на трассе Канск – 

Абан – Богучаны в асфальтобетон. Капитальный ремонт продлится до 2035 года. В следующем году 

стартует первый этап – на участке с 235 по 244 км. Работа пройдет в рамках нацпроекта 

«Инфраструктура для жизни» – преемника нацпроекта «Безопасные качественные дороги». 

Дмитрий Зотин, министр транспорта Красноярского края»: «Региональная трасса Канск – 

Абан – Богучаны одна из важнейших дорожных артерий Богучанского района, соединяющая 

населенные пункты с районным и краевым центром, а также с центрами экономического роста 

Нижнего Приангарья. В Правительстве Красноярского края согласован план поэтапного перевода 

отрезка трассы протяженностью 100 км из щебеночного покрытия в асфальтобетон». 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113911
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113922
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Проектная документация на капитальный ремонт объекта уже разработана и прошла 

государственную экспертизу. Определить подрядчика и заключить с ним контракт планируется  

не позже ноября 2024 года. 

В 2026 году работа продолжится на следующем участке, с 244 по 256 км. Таким образом,  

за два года дорожники заасфальтируют отрезок трассы между селом Чунояр и поселком 

Новохайский. 

17.10.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113927  

   

Многодетная семья из Иланского района благодаря краевой награде «Материнская слава» 

смогла переехать в новый просторный дом 
Многодетная семья Анны и Юрия Пешковых из Иланского района благодаря полученному  

в 2023 году почетному знаку Красноярского края «Материнская слава» смогла переехать в новый 

просторный дом. 

У супругов восемь детей – три сына и пять дочерей. Семья очень дружная и родители много 

времени уделяют образованию и всестороннему развитию ребят. До последнего времени семья 

проживала в очень стесненных условиях – в их доме было менее 40 кв. метров. 

Анна Пешкова, многодетная мама: «Очень символично, что в Год семьи у нас случилось такое 

знаменательное событие. В старом доме было непросто: маленькая кухня, мало места для учебы, 

игр. Теперь у нас большой дом в 160 кв. метров, в котором достаточно площади для нашей 

большой семьи: много комнат, просторная кухня, два санузла, душ. Мы о таком даже  

и не мечтали. Большое спасибо за такую государственную поддержку». 

Ирина Пастухова, министр социальной политики Красноярского края: «Почетный знак 

Красноярского края "Материнская слава", который вручается в рамках нацпроекта "Демография" 

семьям, достойно воспитывающим семь и более детей, – одна из весомых мер поддержки. Она 

дает право улучшить семье жилищные условия за счет единовременной выплаты. Размер выплаты 

зависит от количества членов семьи, площади имеющегося в собственности жилья  

и среднерыночной стоимости квадратного метра в конкретной территории. С начала года этой 

поддержкой воспользовались пять многодетных семей, а за весь период существования награды – 

153 семьи». 

Для справки 
Почетным знаком Красноярского края «Материнская слава» награждаются женщины, 

проживающие на территории Красноярского края не менее 10 лет, родившие (усыновившие) 

семерых и более детей – граждан Российской Федерации, при наличии следующих условий: 

награждаемые женщины и члены их семей образуют социально ответственную семью, ведут 

здоровый образ жизни; награждаемые женщины обеспечивают надлежащий уровень заботы  

о здоровье, образовании, физическом, духовном и нравственном развитии детей, полное  

и гармоничное развитие их личности, подают пример в укреплении института семьи и воспитании 

детей. Выдвинуть семью на награждение могут органы местного самоуправления  

или общественные организации. 

Впервые награждение многодетных семей состоялось в 2007 году. Помимо единовременной 

выплаты на приобретение жилья, женщинам перечисляется денежная сумма, размер которой  

в 2024 году составляет 114 987 рублей. Подробная информация об этой мере поддержи размещена 

на сайте. 

17.10.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113928  

 

В Енисейском районе проложили канал связи до старинной деревни Колмогорово 

В Енисейском районе продолжается строительство волоконно-оптической линии связи 

(ВОЛС). Канал связи проложили до деревни Колмогорово. 

Масштабная работа на севере края началась в конце августа. Отправной точкой стала деревня 

Анциферово. От нее до Колмогорово проложено 70 км оптики. 

«Благодаря этой инфраструктуре социально значимые объекты деревни: школу  

и фельдшерско-акушерский пункт переподключат со спутникового канала связи на ВОЛС. Это 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113927
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113928
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позволит значительно увеличить скорость интернета», – отметил министр цифрового развития 

Красноярского края Николай Распопин. 

Деревня Колмогорово, в которой насчитывается более 300 лет, находится на левом берегу 

Енисея в 500 км севернее Красноярска. Осенью и весной туда можно добраться только  

на вертолете, летом – на теплоходе, зимой – на автомобильном транспорте. 

Развитие инфраструктуры связи является одним из значимых мероприятий нацпроекта 

«Цифровая экономика РФ». До конца 2024 года планируется построить кабельную сеть 

протяженностью 130 км. Доступ к цифровой инфраструктуре, помимо Колмогорово, получат 

Назимово и Новоназимово. В следующем году проложат еще 170 км оптоволокна. 

Широкополосный интернет появится в деревнях Сергеево, Нижнешадрино, Фомка, Ярцево, 

Кривляк и Никулино. 

18.10.2024, министерство цифрового развития Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113936  

 

В Минусинском районе отремонтировали Дом культуры 
Обновлённый Дом культуры открыли в деревне Быстрая Минусинского района.  

На капитальный ремонт учреждения и новое оборудование в рамках нацпроекта «Культура» было 

выделено 12 млн рублей. 

В здании обновили потолки, полы, отопительную систему, заменили оконные и дверные 

рамы, светильники, покрасили стены. Появились просторные кабинеты, холл, библиотека, 

тренажёрный зал и сцена. 

В Минусинском районе это третий Дом культуры, отремонтированный за последние три года 

в рамках нацпроекта «Культура». Всего в этом году в крае планируется обновить четыре дома 

культуры. 

18.10.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113940  

 

Александр Новиков проверил социальные объекты в Манском районе 
Депутат Законодательного Собрания Красноярского края Александр Новиков с рабочим 

визитом посетил Манский район, проверил ход и качество работ на социальных объектах 

территории. 

Из краевого бюджета выделены средства на обновление инфраструктуры Манского района.  

В поселке Камарчага идет строительство врачебной амбулатории, ремонт детского сада «Ручеек»,  

в селе Шалинском строительство спортивной площадки, ремонт Манской районной библиотеки.  

В Нарве по госпрограмме возводят административно-жилой комплекс для участкового. Вместе  

с руководством Манского района, депутатами Манского районного Совета Александр Новиков 

посетил объекты, пообщался с подрядчиками, сотрудниками учреждений, местными жителями.  

Так, в детском саду «Ручеек» ведется ремонт двух групп, спальных комнат и санузлов. Готов 

корпус здания врачебной амбулатории, его выполнили из быстровозводимых конструкций, сейчас 

строители прокладывают коммуникации. В ближайшее время подрядчик завершит благоустройство 

прилегающей территории, закроет тепловой контур, а затем перейдет к внутренней отделке. Оба 

объекта обещают сдать до конца года. 

В Шалинском завершаются работы по устройству спортивной площадки возле нового 

спорткомплекса «Титан». В этом году на выделенные средства провели планировку участка, 

установили ограждение, освещение, заложили основание площадки. В следующем году планируют 

сделать беговую дорожку по периметру, установить трибуны для зрителей. После завершения 

работ, это будет полноценный комплекс для занятий спортом. Также парламентарий проверил 

ремонт Манской районной библиотеки, в здании переделали кровлю, отмостку, идет ремонт 

входной группы. 

В Нарве по госпрограмме строится административно-жилой комплекс для сотрудника 

полиции. Это типовой объект, в одной части здания располагается рабочее место участкового, 

оснащенное оборудованием, оргтехникой, средствами связи. Во второй части здания жилое 

помещение — двухкомнатная квартира, обеспеченная всем необходимым для комфортного 

проживания. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113936
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113940
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«Завершается сезон строительства и благоустройства, в связи с этим проверил, как идут 

работы на важных объектах в Манском районе. Обновление социальной инфраструктуры  

в территориях региона — приоритет народной программы партии «Единая Россия». Такие рейды 

особенно важны в преддверии формирования бюджета на следующий год. Принимая решения, 

нужно понимать и важно видеть своими глазами, куда идут деньги и каков результат, вместе  

с представителями территории определить приоритеты. Внимание ко всем объектам 

пристальное, всегда слежу за этим процессом, в случае необходимости принимаю участие  

в решении возникающих проблем и вопросов на каждом этапе. Важно всем мобилизовать силы  

и завершить работы качественно. Уверен, новые объекты будут долго служить на пользу 

жителям Манского района», — отметил Александр Новиков. 

23.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79543  

 

В Шарыповском районе отремонтировано 14 км дорог 
Завершился ремонт участков двух дорог в Шарыповском районе – Шарыпово – Назарово  

и Парная – Малое Озеро. Работа выполнена в рамках нацпроекта «Безопасные качественные 

дороги». Общая протяженность восстановленного покрытия составляет порядка 14 км. 

Ремонт первых пяти километров трассы Парная – Малое Озеро выполнен по поручению 

Президента РФ. На состояние участка жаловались местные жители. На транзитной дороге через 

село специалисты обновили асфальтобетонное покрытие, восстановили продольный водоотвод, 

обустроили участок новой дорожно-знаковой информацией. 

Аналогичные работы прошли и на первых 10 км автодороги Шарыпово – Назарово, на участке 

между городом Шарыпово и селом Родники. Здесь также уложено новое асфальтобетонное 

покрытие, в том числе на путепроводе в конце участка, восстановлены обочины. Дорожники 

привели в порядок две автобусные остановки «Родники» на 10-м км трассы, обустроили заездные 

карманы и пешеходный переход. 

Отметим, в 2025-2026 годах ремонт в Шарыповском районе пройдет на региональной трассе 

Шушь – Можары. За два сезона здесь восстановят порядка 10 км дорожного покрытия. 

22.10.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113969 

 

В Уяре завершается модернизация системы водоснабжения 
Комплекс водоочистных сооружений с подключением к системе питьевого водоснабжения  

в Уяре строят по программе «Чистая вода» нацпроекта «Жильё и городская среда». Объект готов 

уже более чем на 90%. 

На станции вода будет проходить фильтрование и обеззараживание гипохлоритом кальция  

и ультрафиолетовым облучением. После очистки вода будет поступать в подземные резервуары-

накопители, а затем через насосную станцию в городскую сеть центрального водоснабжения. 

Жители Уяра теперь будут получать качественную питьевую воду. 

Построены станция очистки воды и насосная станция, установлены два резервуара  

для исходной воды и пять резервуаров чистой воды. Завершается работа по пусконаладке 

оборудования и благоустройство прилегающей территории. 

За пять лет с начала реализации федерального проекта «Чистая вода» в Красноярском крае 

построено и модернизировано 20 объектов питьевого водоснабжения. Это позволило улучшить 

качество водоснабжения для более 60 тысяч жителей. 

Кроме Уяра, до конца года в крае завершат строительство новых объектов питьевого 

водоснабжения в посёлке Мингуль Сухобузимского района, в селе Малая Минуса Минусинского 

района, селе Красная Поляна Назаровского района, в селе Богучаны. 

23.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113982 

 

Проект промпарка «Сосновоборский» получил высокую оценку Минпромторга России 
Красноярский край успешно защитил проект создания промышленного парка 

«Сосновоборский» в рамках федеральной программы «Лидеры развития инфраструктуры». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79543
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113969
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113982
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Команда Красноярского края получила от Минпромторга России высокую оценку разработанного 

промпарка. 

Концепция промпарка ориентирована на развитие промышленности до 2030 года. Новая 

площадка позволит производствам в области металлообработки, химической промышленности  

и деревообработке развивать свои идеи и продукты. 

Инициатива нацелена на привлечение инвестиций в регион. Создание промышленного парка 

позволит создать более тысячи новых рабочих мест к 2033 году. 

«Успешное представление проекта на мероприятии является заслугой всего промышленного 

сектора края. Уверены, что уже в ближайшем будущем проект будет внедрён и станет 

драйвером развития промпаркового потенциала Красноярского края», – отметил руководитель 

команды разработчиков, заместитель министра промышленности и торговли Красноярского края 

Василий Чернов. 

Всего на защите проектов выступило 28 управленческих команд со всей России, 

представивших более 30 проектов. 

Для справки 

Минпромторг России реализует программу «Лидеры развития инфраструктуры» с 2021 года. 

Она направлена на оказание управленческим командам российских регионов методической 

поддержки по созданию и развитию промышленной инфраструктуры. Оператор программы – АНО 

ДПО «Институт экономики знаний». 

23.10.2024, министерство промышленности и торговли Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113985 

 

Губернатор Михаил Котюков посетил производственные объекты золотодобывающей 

компании «Полюс» 
В ходе рабочего визита в Северо-Енисейский район края глава региона побывал  

на производственных площадках Олимпиадинского ГОКа. Ресурсной базой крупнейшего 

промышленного объекта являются месторождения Олимпиада и Благодатное. Здесь действуют 

четыре золотоизвлекательные фабрики. Представители компании рассказали Губернатору  

о современных технологиях, которые применяются при добыче ценного металла. 

Михаил Котюков ознакомился с процессом производства золотых слитков в плавильном 

отделении и поинтересовался вопросами техники безопасности при выполнении работ. 

«Золотодобыча сегодня – это высокотехнологично, автоматизировано и даже уже 

цифровизировано. В упорной сульфидной руде Олимпиадинского месторождения золота не видно 

даже под микроскопом. Чтобы его извлечь, необходимы современные разработки. Одна из таких 

уникальных технологий – биоокисление. Это собственная запатентованная разработка компании 

"Полюс", – рассказывает управляющий директор «Полюс Красноярск» Павел Ворсин. – Её суть – 

окисление, то есть разрушение руды и высвобождение частичек золота с помощью специальных 

бактерий, которые мы научились "выращивать" прямо на предприятии. В природе в естественных 

условиях такие процессы происходят миллионы лет, а современные технологии позволяют 

многократно ускорить этот процесс – до нескольких суток. Благодаря этому компании удается 

наиболее эффективно извлекать золото из упорно-сурьмянистых руд». 

Также на Олимпиадинском месторождении глава края посетил крупнейший 

золотодобывающий карьер в России – Восточный, фактическая глубина которого составляет 885 м. 

Одновременно здесь работает порядка 130 единиц техники – буровые установки, экскаваторы, 

самосвалы. 

Управлять огромным геомеханическим сооружением помогают различные автоматические 

системы. В Центре управления производством Олимпиадинского ГОКа Михаилу Котюкову 

показали, как с помощью современных технологий специалисты контролируют работу карьерной 

техники. Такой подход помогает распределять имеющийся грузопоток, следить за состоянием дорог 

и ключевыми показателями спецтехники, вплоть до количества топлива в каждой отдельно взятой 

машине. 

Подводя итоги визита, глава региона отметил, что предприятие каждый год увеличивает 

объёмы производства и планирует развивать карьеры. Для каждого есть перспективный план, кроме 

того рассматривается возможность использования новых месторождений. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113985
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Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Очень важно, что в компании идёт 

процесс импортозамещения. Техника, которая традиционно использовалась на таких 

предприятиях, была из недружественных стран. И, конечно, в этом был вызов: "сможем  

ли мы справиться?". Уже сейчас происходит замещение на технику от стран-партнеров. И что 

очень важно – часть уже начали производить на территории Российской Федерации. Примерно 

треть потребности обеспечивают российские предприятия. Наша задача – эти усилия 

поддерживать, развивать взаимодействие с университетами, научными школами и компаниями, 

которые на территории Красноярского края могут оказывать необходимые сервисные услуги для 

крупнейших российских и международных компаний». 

Генеральный директор «Полюса» Алексей Востоков отметил, что Красноярский край играет 

ключевую роль для компании. «В Красноярском крае находятся сразу два наших флагманских 

месторождения золота - крупнейший по объемам производства актив Олимпиада  

и месторождение Благодатное. Вместе эти два актива в прошлом году обеспечили более  

60% общего объема производства золота компании. Для руководства региона мы являемся 

надежным партнером, поскольку считаем нашей общей целью повышение качества жизни людей. 

Добывая ценный металл на территории края, «Полюс» вносит вклад в развитие сопутствующей 

инфраструктуры, участвует в модернизации действующих и создании новых транспортных  

и энергетических объектов, реализует культурные образовательные проекты, поддерживает 

учреждения здравоохранения». 

Для справки 

Компания «Полюс» — крупнейший производитель золота в России, входит в число ключевых 

налогоплательщиков в крае. На предприятиях компании в Красноярском крае трудятся более 

восьми тысяч человек. Компания, являясь участником соглашения о социальном партнерстве, 

реализует социально-значимые инициативы на территории своего присутствия. 

23.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113983  

 

Михаил Котюков посетил Северо-Енисейский район 
В ходе рабочей поездки в Северо-Енисейский район Губернатор Михаил Котюков пообщался 

с семьями участников специальной военной операции. В центре обсуждения – меры социальной 

поддержки родных и близких участников СВО. 

На все вопросы семей бойцов из Северо-Енисейского района ответили представители краевого 

министерства социальной политики, местных органов власти и общественных организаций, 

руководство регионального филиала Фонда «Защитники Отечества». Мамы и жены участников 

спецоперации рассказали Губернатору, что любой их вопрос в районе решается оперативно. 

«То, что вы чувствуете постоянную заботу местных властей - это очень ценно. Считаю 

это одним из показателей добросовестной работы муниципалитета», - подвел итоги встречи  

с семьями участников СВО Михаил Котюков. 

В поселке Северо-Енисейский Губернатор Михаил Котюков осмотрел социально значимую 

инфраструктуру, которой активно пользуются жители территории. В частности, глава региона 

посетил физкультурно-спортивный комплекс «Нерика» и бассейн «Аяхта». 

Спорткомплекс «Нерика» построен в 2016 году за счет бюджета Северо-Енисейского района  

и пользуется популярностью среди местных любителей активного образа жизни. Также здесь 

тренируются воспитанники местной спортшколы, проходят занятия по адаптивной физкультуре для 

детей и взрослых, проводятся спортивные соревнования. 

Бассейн «Аяхта» возведен в 2015 году на средства местного и краевого бюджетов. В здании 

расположен 25-метровый бассейн на четыре дорожки. Здесь установлена современная 

технологичная система водоподготовки. В бассейне проходят тренировки воспитанников ДЮСШ, 

занятия оздоровительных групп, соревнования. Ветераны боевых действий, участники специальной 

военной операции и члены их семей посещают бассейн бесплатно. 

Глава региона посетил также детский сад-ясли «Иволга» имени заслуженного учителя  

РФ Валентины Гайнутдиновой. Объект построен в 2018 году по проекту, который не имеет 

аналогов в России. Здание возведено на средства семьи Гайнутдиновых. В садике расположены 

помещения для четырех дошкольных групп, бассейн, зал для музыкальных и спортивных занятий, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113983
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прогулочные зимние веранды. Здесь создана современная развивающая среда для детей с учетом  

их возраста. Есть мобильная модульная мебель, оборудование для экспериментальной деятельности 

и конструирования, робототехники, мобильная цифровая лаборатория, лего-центры, мобильная 

художественная студия. 

С 2022 года в рамках соглашения с Научно-исследовательским институтом системных 

исследований РАН детский сад является федеральной инновационной площадкой по апробации  

и внедрению основ алгоритмии и программирования для дошкольников и начальной школы  

в цифровой образовательной среде «ПиктоМир».  

«Иволга» удостоена многочисленных федеральных и краевых наград. Среди них – первое 

место во Всероссийском телевизионном конкурсе «Самая красивая сельская школа и детский сад 

России»; первое место во Всероссийском конкурсе «Лучшие детские сады России – 2019», а также 

победа в краевом конкурсе поддержки проектов молодых педагогов Красноярского края  

в 2021 и 2024 годах. 

Главе региона сообщили, что детский сад полностью укомплектован кадрами. В штате  

42 сотрудника, из них 14 педагогов. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Северо-Енисейский район всегда был 

уникальным местом Красноярского края. Уверен, и в будущем таким сохранится. Люди, живущие 

здесь, всегда с большой любовью относились к тому делу, которое делают. Будь-то добыча 

золота, создание социальной инфраструктуры, патриотическое воспитание или работа  

со старшим поколением. Здесь всегда были образцовые примеры. Все лучшие практики, 

наработанные за долгие годы, продолжают развиваться. Очень важно создавать комфортные 

условия жизни в северных территориях. И Северо-Енисейский район демонстрирует это». 

В завершении рабочей поездки в Северо-Енисейский район Михаил Котюков провёл 

традиционную встречу с жителями территории. Более 250 человек пришли, чтобы обсудить 

волнующие темы и задать вопросы главе региона.  

Во встрече приняли участие краевые министры, депутаты Законодательного Cобрания края, 

главы местных муниципалитетов, руководители добывающих предприятий и представители 

общественных организаций. Вместе с главой района Алексеем Рябцевым на встречу с земляками 

пришел и его предшественник на этом посту, почётный гражданин Северо-Енисейского района 

Ишмурат Гайнутдинов. 

В начале общения Михаил Котюков переадресовал главе района вопросы, связанные  

с бесперебойной подачей электроэнергии, обеспечением людей твёрдым топливом, а также 

состоянием площадок по сбору ТКО, – их местные жители прислали Губернатору на прямую 

линию. По словам Алексея Рябцева, вопросы уже решены либо муниципалитет выделил средства  

на их решение. 

Среди других тем, затронутых североенисейцами, – состояние дорог, качество 

здравоохранения в районном центре и поселениях, возможность приёма пациентов «узкими» 

специалистами, привлечение для работы в северной территории медиков и педагогов. Жителей 

волнуют низкая скорость интернета в средних школах и состояние районной больницы. 

Михаил Котюков во время рабочей поездки лично оценил состояние социальных объектов 

районного центра: «Мы видели учреждения образования: детский сад и школу, видели объекты 

спорта, культуры – всё то, с чем человек сталкивается в повседневной жизни. Требует внимания 

районная больница. В этом году завершается разработка проектной документации, уже 

определён земельный участок, значит, мы со следующего года сможем приступить  

к строительству. Эти вопросы были сегодня в зале, эти вопросы были на прямых линиях, поэтому 

я думаю, мы найдём общее решение. Не сомневаюсь, что будущее района в надёжных руках. 

Молодёжь, которая живёт в Северо-Енисейском районе, своё будущее связывает с этой 

замечательной землёй. Учатся ребята в Красноярске, но возвращаются в Северо-Енисейский для 

того, чтобы здесь развиваться и развивать свой родной район», – подвёл итог встречи с жителями 

Губернатор. 

Михаил Котюков отметил, что проблемных вопросов из Северо-Енисейского района 

поступает заметно меньше, чем из других территорий края. Это значит, что местная администрация 

работает и решает значительную часть проблем по мере их возникновения. Участники встречи 

задали всего 12 вопросов. Ещё семь обращений приняли на месте специалисты общественной 
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приёмной Губернатора. Все вопросы и обращения будут переданы органам власти,  

а также взяты главой региона на особый контроль. 

23.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113991 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113992  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113993  

 

В 33 муниципалитетах края завершилась программа переселения из аварийного жилья 

В этом году в крае завершается реализация программы по переселению граждан  

из аварийного жилищного фонда в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда». Программа 

началась в 2019 году, её участниками стали 11 городов и 40 поселений края, из них  

33 муниципалитета уже завершили программу переселения. 

Текущая программа переселения на 2019-2025 годы выполняется с опережением и завершится 

на год раньше, в 2024 году. В неё вошли дома, которые до января 2017 года признаны аварийными 

и подлежащими сносу. 

При переселении гражданам – собственникам жилья предлагают выплаты возмещения, 

квартиры на первичном, либо вторичном рынке жилья. Тех, кто проживает в муниципальных 

квартирах, переселяют в приобретённые для них квартиры на первичном либо вторичном рынке 

жилья. 

С 2019 года более 16 тысяч жителей края переселились из аварийных домов. До конца года 

переселятся ещё около двух тысяч человек в 18 муниципалитетах. 

За время действия программы в крае построено 66 многоквартирных домов для переселения 

из аварийного жилья. В этом году планируется сдать ещё 10 новостроек в городах Боготол, 

Дивногорск, Лесосибирск, сёлах Новобирилюссы и Суриково, посёлке Подтёсово. 

Максим Говорушкин, заместитель министра строительства и ЖКХ края: «Со следующего года 

в новой программе переселения будут участвовать 52 муниципалитета, в неё войдут более 1000 

домов, признанных аварийными с января 2017 по январь 2022 года. Общий объём аварийного жилья, 

из которого предстоит переселить жителей, составляет более 370 тысяч квадратных метров, 

это почти на 20 процентов больше, чем в текущей программе».    

24.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114005  

 

В крае построили ещё две врачебные амбулатории 
В селе Малый Имыш Ужурского района и селе Селиваниха Минусинского района в рамках 

нацпроекта «Здравоохранение» построили врачебные амбулатории. 

Одноэтажные здания возведены по типовому проекту. В амбулаториях предусмотрены 

смотровая, кабинеты врачей, помещения для приёма биоматериала, вспомогательные и технические 

кабинеты. Учреждения укомплектовали современным оборудованием и мебелью. 

Здания подключили к водо- и теплоснабжению, установили систему видеонаблюдения  

и сигнализации, благоустроили прилегающую территорию. 

Каждая амбулатория может принимать не менее 50 пациентов за одну смену. Первичную 

врачебную и доврачебную медицинскую помощь будут получать также жители ближайших 

деревень. 

В этом году по нацпроекту в крае планируется также построить врачебные амбулатории  

в сёлах Зотино и Ворогово Туруханского района, селе Сизая Шушенского района, селе Нижние 

Куряты Каратузского района, посёлке Кулаково Мотыгинского района, посёлке Приреченск 

Ужурского района, посёлке Хребтовый Богучанского района, селе Беллык Краснотуранского 

района, посёлке Черемушки Балахтинского района и селе Верхнепашино Енисейского района. 

25.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114016  

 

В Назаровском районе завершается строительство водоочистного комплекса 
В селе Красная Поляна Назаровского района завершается строительство водоочистного 

комплекса по проекту «Чистая вода» нацпроекта «Жильё и городская среда». Рабочие 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113991
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113992
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113993
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114005
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114016
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смонтировали озоно-фильтровальную станцию, колодцы водоснабжения, огородили площадку 

забором, проложили подземные водопроводные сети. Осталось завершить благоустройство 

территорию. 

Новая система фильтрации воды будет автоматически обеззараживать и умягчать воду, 

очищать от примесей химических элементов. Действующим веществом в такой системе выступает 

озон. Пить воду, очищенную озонирующей установкой, можно сразу из водопроводного крана,  

без отстаивания и дополнительной очистки. 

После запуска системы чистую воду начнут получать более тысячи жителей села Красная 

Поляна. 

Кроме Назаровского района, в этом году модернизация системы водоснабжения идёт в городе 

Уяр, селе Малая Минуса Минусинского района, селе Богучаны, посёлке Мингуль Сухобузимского 

района. 

За пять лет с начала реализации федерального проекта «Чистая вода» в Красноярском крае 

построено и модернизировано 20 объектов питьевого водоснабжения, что позволило улучшить 

качество водоснабжения для более 60 тысяч жителей края. 

28.10.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114033  

 

В Ужуре товарищеским матчем открыли новое футбольное поле 
В Ужуре торжественно открыли новое футбольное поле с искусственным покрытием. 

Спортивный объект появился благодаря инициативе местной жительницы Ольги Кутышевой, 

которая обратилась с просьбой к Губернатору Красноярского края Михаилу Котюкову. 

«О футбольном поле мы мечтали давно. У меня сын лыжник и у них в тренировочном 

процессе присутствуют все активные игры, в том числе и футбольное направление. Поэтому  

мы очень сильно нуждались в футбольном поле, тут раньше была просто поляна. Мы очень рады, 

что теперь дети могут не уезжать на другие площадки, а проводить полный тренировочный 

процесс у себя на базе. От имени всех жителей Ужура выражаю огромную благодарность нашему 

Губернатору», – говорит Ольга Кутышева. 

В день открытия нового спортобъекта прошел футбольный товарищеский матч. Команда 

юношей ЗАТО п. Солнечный сыграла со сборной Ужура. Вместе с ребятами первым новое поле 

опробовал и министр спорта Красноярского края Денис Петровский. 

«Уверен, что спортобъект даст больше возможностей для занятий спортом, улучшит 

логистику уже имеющихся спортивных групп и команд, позволит проводить на нем различные 

соревнования», – отметил министр спорта Денис Петровский. 

Футбольное поле появилось в рамках государственной программы «Развитие физической 

культуры и спорта». Новый спортобъект гармонично дополнил спортивный кластер, который 

расположен на территории лыжной базы. Здесь уже есть хоккейная коробка, уличные тренажеры, 

площадка для пляжного волейбола и лыжные трассы. 

28.10.2024, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114034 

 

Ремонт на дороге «Саяны» выполнили досрочно 
Краевые дорожники на год раньше завершили ремонт участков трассы «Саяны»  

в Курагинском и Манском районах. Работу выполнили в рамках нацпроекта «Безопасные 

качественные дороги». Общая протяженность обновленного покрытия составила порядка 15 км. 

В Курагинском районе по просьбам жителей специалисты восстановили участок трассы  

с 100 – 108 км – между поворотом на Кордово и выездом из Большой Ирбы. Специалисты 

ликвидировали пучины и другие дефекты покрытия, уложили несколько слоев асфальтобетона, 

восстановили 15 примыканий, расчистили кюветы от растительности, отсыпали обочины, заменили 

дорожные знаки и барьерное ограждение. 

Аналогичные работы выполнены в Манском районе, на участке со 347 по 353 км. Здесь также 

восстановили продольный водоотвод и примыкания к трассе, привели в порядок автобусные 

остановки на 349-м км – с заменой павильонов, устройством заездных карманов и тротуаров. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114033
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114034
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Дмитрий Зотин, министр транспорта Красноярского края: «Объект ремонта в Манском 

районе планировалось ввести в эксплуатацию в следующем сезоне. Однако подрядчик сработал  

на опережение. Саяны – одна из транспортных артерий опорной сети дорог региона, здесь 

ежегодно проводится комплексный ремонт». 

С 2019 года, с начала реализации нацпроекта «Безопасные качественные дороги», на трассе 

«Саяны» восстановлено 11 участков в четырех районах края общей протяженностью 66 км.  

В ближайшие два года планируется обновить участок с 122-130 км в Курагинском районе. 

Напомним, что в этом году по нацпроекту «Безопасные качественные дороги» ремонт 

проходит на 64 краевых трассах, в том числе на мостах. В эксплуатацию будет введено порядка  

200 км обновленного покрытия. Финансирование из краевого и федерального бюджетов составляет 

8,5 млрд рублей. 

28.10.2024, министерство транспорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114036  

 

  

АНАЛИТИКА 

 

Работа над ошибками: анализируем и сопровождаем 

За годы реализации Программы поддержки местных инициатив в муниципалитетах 

Красноярского края реализовано более 1000 проектов. В рамках ППМИ благоустраивают 

общественные пространства, приобретают оборудование и машины, ремонтируют объект культуры, 

спорта и молодежной политики, освещают улицы сел, деревень и поселков, устанавливают 

хоккейные коробки, создают спортивные зоны с уличными тренажёрами и много другое. 

На протяжении всего цикла Институт сопровождает, консультирует и занимается 

методической поддержкой участников программы, в том числе анализирует ошибки, сложности, 

трудности, предписания и замечания контрольно-надзорных органов. 

После проведения контрольного мероприятия «Проверка использования средств краевого 

бюджета, направленных на реализацию подпрограмм «Поддержка местных инициатив» Счетной 

палатой Красноярского края были выявлены ряд нарушений при реализации проектов  

в муниципалитетах края. 

Для представителей муниципальных образований Институт провел ряд мероприятий, темы 

которых отразили те вопросы и проблемные точки, которые были выявлены в ходе проверки. 

Среди очных мероприятий: консультационные семинары «ППМИ-2025: подготовка 

инициативного проекта» в Сосновоборске, Канске, Заозерном, Козульке, Боготоле, Казачинском, 

Минусинске. 

Также прошли три вебинара «ППМИ-2025: особенности проведения мероприятий  

по выдвижению инициативных проектов и порядок организации приема конкурсных заявок», 

«ППМИ-2025: инструкция по применению нового методического пособия «Операционное 

руководство по проверке конкурсных заявок», «Предоставление конкурсной заявки ППМИ-2025: 

подготовка комплекта документации и организация процесса приема заявок», «ППМИ-2025: 

подготовка инициативного проекта» и две онлайн-встречи с представителями города Норильск, 

Ужурского, Балахтинского и Новоселовского районов. 

Кроме этого, в рамках оказания методической поддержки по вопросам реализации 

инициативных проектов разработаны: интерактивное методическое пособие «Путеводитель  

по Программе поддержки местных инициатив», «Гайд по объектам», интерактивная памятка 

«Маршрут построен – ППМИ», рекомендации по подготовке материалов творческой поддержки 

проектов, контрольный список проверки наличия конкурсной документации был переработан, 

брошюра, памятка по документам, подтверждающим наличие права собственности ППМИ-2024,  

а также по вопросам реализации инициативных проектов переработаны методические материалы: 

11 фактов, которые нужно знать члену инициативной группы, информирование об итогах 

реализации инициативного проекта, памятка по взаимодействию заказчика с поставщиков, памятка 

по использованию экономии по торгам, памятка по сбору денежных средств с населения в рамках 

ППМИ, приемка поставленного товара, выполненной работы (ее результатов), оказанной услуги. 

Для оказания комплексной помощи в вопросах подготовки инициативных проектов для участия  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114036
../../../../tabakova/AppData/Local/Temp/notes90C43B/АНАЛИТИКА
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в региональном конкурсе поддержки местных инициатив разработано операционное руководство 

по проверке конкурсной документации. 

Все методические разработки доступны на сайте ППМИ. 

Комплексный подход в сопровождении и поддержке позволяет сделать реализацию 

программы эффективнее. 

Напоминаем, что в настоящее время Институт ведет прием конкурсной документации  

на 2025 год. Срок предоставления документов до 1 декабря 2024 года. 

15.10.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/rabota-nad-oshibkami-analiziruem-i-

soprovozhdaem/  

 

Руководитель сельхозпредприятия Канского района признана лауреатом Всероссийского 

конкурса «Женщины в АПК» 

Директор АО «Арефьевское» Людмила Красношапко заняла второе место в номинации 

«Суперженщина» на Всероссийском конкурсе «Женщины в АПК». Победителей и призёров 

наградили в рамках 26 Российской агропромышленной выставки «Золотая осень» в Москве. 

Конкурс состоялся в четырёх номинациях. Участие в нём приняли представительницы отрасли 

со всей страны. «Суперженщин» оценивали по новаторским идеям для оптимизации процессов  

на предприятии, использованию цифровизации и отечественных технологий, созданию новых 

рабочих мест, социальной значимости предприятия, количеству молодых специалистов в хозяйстве 

и другим критериям. 

Людмила Наумовна трудится в отрасли 38 лет, из них 21 год является директором 

«Арефьевского». Предприятие в основном специализируется на молочном животноводстве. 

Хозяйство является племенным репродуктором по разведению крупного рогатого скота 

голштинской породы. За счет модернизации, технического оснащения, введения новых мощностей 

и работы коллектива, котором грамотно руководит Людмила Красношапко, производственные 

показатели АО «Арефьевское» в животноводстве ежегодно растут. Положительная динамика также 

в растениеводстве. Большое внимание директор уделяет решению социальных вопросов 

работников, которых на предприятии 220 человек, а также жителей Канского района. 

Людмила Красношапко удостоена региональных и ведомственных наград за многолетний 

добросовестный труд и большой личный вклад в развитие АПК. В этом Губернатор края Михаил 

Котюков присвоил Людмиле Наумовне почётное звание «Заслуженный работник 

агропромышленного комплекса Красноярского края». 

Организатор конкурса – Минсельхоз России. 

Делегация Красноярского края, в составе которой руководители сельхозпредприятий  

и фермерских хозяйств, представители муниципальной власти, аграрного образования, науки, 

регионального Минсельхоза, районных отделов ветеринарии и Гостехнадзора, под руководством 

заместителя председателя Правительства края Леонида Шорохова работала на Неделе АПК  

и Российской агропромышленной выставке «Золотая осень», завершившихся накануне в Москве. 

Делегаты участвовали в насыщенной экспозиционной и деловой программах, обменивались 

мнениями, знакомились с главными достижениями отрасли. 

16.10.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113897  

 

Сборная школьников Красноярского края вернулась из «Артека» 
Сборная Красноярского края вернулась из международного центра «Артек», где прошёл 

Всероссийский фестиваль ГТО среди школьников. Мероприятие состоялось в рамках проекта 

«Спорт – норма жизни» нацпроекта «Демография». 

Юных спортсменов торжественно встретили в аэропорту – с вручением сертификатов 

участника фестиваля и памятных призов. 

В финальном этапе соревнований фестиваля ГТО за победу боролись 376 учеников  

из 47 регионов нашей страны. Честь Красноярского края защищали: Олег Шереметьев, Александр 

Прищеп и Дарья Ребенкова из Железногорска; Артём Богатырев из Кежемского района; Владислава 

Данилина из Ужурского района; Варвара Несмеянова из Шушенского района; Захар Поплёвин  

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/rabota-nad-oshibkami-analiziruem-i-soprovozhdaem/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/rabota-nad-oshibkami-analiziruem-i-soprovozhdaem/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113897
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из Зеленогорска; Софья Семишина из Богучанского района. Этот состав сформировался в июне  

по итогам краевого этапа фестиваля, прошедшего в Красноярске. 

Больше недели ребята состязались в беге, плавании, гибкости, прыжках в длину и стрельбе  

из электронного оружия. В общем зачёте школьники Красноярского края стали девятыми среди  

46 сборных страны и завоевали 2 место в эстафете ГТО. В личном зачёте первым из 94 спортсменов 

в возрасте 14-15 лет стал Олег Шереметьев. 

17.10.2024, министерство спорта Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113920  

 

В Ергаках появились услуги связи ещё одного оператора 
Еще один оператор связи установил телеком-оборудование, которое обеспечивает стабильное 

покрытие в Ергаках и обеспечивает гостей природного парка услугами сотовой связи и мобильного 

интернета. 

В зоне действия базовых станций расположены пять круглогодичных гостиничных 

комплексов, два горнолыжных курорта, маршруты для хайкинга, в том числе Висячий Камень, 

визит-центр «Ергаки», памятник природы «Ойское озеро» и федеральная трасса «Енисей», которая 

пересекает природный парк. 

«Создание инфраструктуры связи играет ключевую роль в развитии туризма в регионе, 

учитывая протяженность территории и труднодоступность некоторых дестинаций. Благодаря 

мобильной связи и интернету путешественники чувствуют себя в безопасности, находят 

необходимую информацию о маршрутах, достопримечательностях и услугах в любое время.  

Они также могут делиться впечатлениями в своих социальных сетях, тем самым рассказывая  

про возможности Ергаков и увеличивая туристический поток», – рассказала руководитель 

агентства по туризму Красноярского края Елена Недбайло. 

Скорость передачи данных до 250 Мбит/с позволит посетителям природного парка скачивать 

или загружать «тяжелый» контент за считанные минуты. Они могут звонить по видеосвязи даже  

со склона горы, вести прямые эфиры и стримы, слушать онлайн музыку во время спуска, делиться  

в соцсетях спортивными победами с друзьями, а по вечерам смотреть фильмы в высоком 

разрешении. Голосовая связь доступна как в стандарте 2G, так и по современной технологии 

VoLTE – она обеспечивает кристально чистый звук и мгновенное соединение. Абонент может  

без потери качества общаться по телефону и одновременно пользоваться интернетом. 

Одним из участников торжественного открытия инфраструктуры связи стал заместитель 

министра цифрового развития Красноярского края Сергей Гришко. 

«Государство помогает развивать инфраструктуру связи в малых населенных пунктах  

в рамках нацпроекта "Цифровая экономика РФ". В крупных городах, сёлах, а также  

в туристических местах операторы строят объекты связи самостоятельно, в рамках своих 

инвестиционных планов. Наличие услуг связи сегодня становится неотъемлемым условием 

комфортной жизни граждан и развития как населенных пунктов, так и туристических мест», – 

прокомментировал Сергей Гришко. 

17.10.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113924  

 

«Про пожары нужно знать!»: Школьники села Филимоново одержали победу в конкурсе 

Противопожарная охрана Красноярского края 
В Канском районе завершился конкурс на лучшую организацию школьниками 

профилактической работы по пожарной безопасности «Про пожары нужно знать». 

Школьники 4-9-х классов вместе с работниками территориальных подразделений краевого 

учреждения «Противопожарная охрана Красноярского края» проводили занятия, тренировочные 

эвакуации, подворовые обходы, организовывали специальные акции, рассказывали сверстникам  

и взрослым о том, как не допустить пожара и как грамотно себя вести в случае его возникновения. 

Итоговый турнир определил команды из сел Астафьево, Георгиевки, Мокруши, Рудяного  

и Таежного, Филимоново, которые и поборолись за призовые места. 

Победителем районного конкурса стала команда «На всякий пожарный» средней школы села 

Филимоново. 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113920
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113924
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Вручая призерам награды, первый заместитель директора Противопожарной охраны 

Красноярского края Сергей Заякин поздравил ребят и их наставников. «Ребята 

продемонстрировали важные навыки, умения и отличное знание правил пожарной безопасности. 

Отличительной особенностью проекта стали интерактивные уроки в форме пожарных квизов,  

и других современных методов работы с детьми, в том числе и с использованием цифрового 

оборудования. Одна из ключевых идей проекта – создание детских школьных активов, 

участвующих в проведении профилактических мероприятий по пожарной безопасности  

в образовательном учреждении», - отметил Сергей Заякин. 

18.10.2024, противопожарная охрана Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113937 

 

«Дети Енисея» побывали в Законодательном Собрании 
В краевом парламенте прошла экскурсия для команды Красноярского края «Дети Енисея». 

Это победители II Всероссийского детского экологического форума в номинации «Лучший проект 

по очистке водных объектов «Чистая вода». Форум проходил 15-16 октября в Челябинске. 

Сборная учащихся красноярских школ №№ 23, 24, 144 и гимназии № 2 реализовала проект 

«Енисейский десант». Полгода они проводили экологический мониторинг, выявляли загрязненные 

водоёмы, создавали публикации в социальной сети о потенциальных местах проведения 

волонтерских акций и сами участвовали в них. 

Отличились красноярские школьники и на пленарной сессии «Экологические профессии: 

новые тренды и возможности», которая проходила в формате открытого диалога. Наши ребята 

задали экспертам вопрос о поддержке на федеральном уровне развития и создания в школах во всех 

регионах России профильных эколого-географических классов. 

Общим руководством группы занимались педагоги красноярской школы № 23, помогали  

и поддерживали сотрудники национального парка «Красноярские Столбы». 

После экскурсии, где ребятам рассказали об истории и сегодняшней работе краевого 

парламента, они пообщались с председателем комитета по природным ресурсам и экологии 

Законодательного Собрания Виталием Дроздовым и директором «Красноярских Столбов» 

Вячеславом Щербаковым. 

Виталий Дроздов: «Всё начинается с детства, в том числе и ответственное отношение  

к экологии. Эти ребята и исследования провели, и где-то руками поработали. Стоит 

поблагодарить дирекцию национального парка, что они этот отряд поддерживают. Но нужно 

экологические классы создавать в наших школах. Тогда сама мысль, что можно навредить 

окружающей среде, не будет приходить в голову — люди просто будут воспитаны по-другому». 

25.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79583 

 

Самозанятые Красноярского края предоставили госкомпаниям товары  

и услуги на 154 млн рублей 

Общий объем закупок госкомпаний у самозанятых Красноярского края за три квартала 2024 

года составил 154,4 млн рублей. По сравнению с аналогичным периодом 2023 год, увеличение 

составило почти 60%. Поставщиками стали 125 физлиц, работающих в режиме налога  

на профессиональный доход. 

Наиболее востребованными в системе закупок у самозанятых были вспомогательные услуги, 

связанные с услугами финансового посредничества и страхования, профессиональные, научные  

и технические услуги, услуги в области творчества, искусства и развлечений, строительства, 

рекламы, а также услуги по исследованию конъюнктуры рынка. 

«С 2019 года более трех тысяч представителей малого и среднего бизнеса, в том числе  

и физические лица, прошли обучение в Красноярском крае. Самозанятые могут участвовать  

в закупках по 223-ФЗ. Кроме того, для предпринимателей доступны различные инструменты 

поддержки бизнеса, информация о программах поддержки субъектов МСП можно посмотреть  

на сайте агентства развития малого и среднего предпринимательства края. Также в разделе 

представлены услуги региональной сети центров «Мой бизнес», – говорит и.о. руководителя 

агентства развития малого и среднего предпринимательства Красноярского края Роман Мартынов. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113937
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79583
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Напомним, поддержка самозанятых – одно из ключевых направлений поддержки бизнеса  

в рамках нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство», который инициировал Президент 

Владимир Путин. 

28.10.2024, агентство развития малого и среднего предпринимательства Красноярского 

края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114031 

 

Анатолий Самков: «Сибирский щит» помогает формировать будущих защитников Родины» 
27 октября депутат Законодательного Собрания Анатолий Самков принял участие  

в торжественной церемонии закрытия военно-патриотической игры «Сибирский щит — 

перезагрузка. Зарница возвращается…», которая проходила в «Доме офицеров». 

В мероприятии приняли участие представители исполнительной власти Красноярского края, 

руководители краевых общественных ветеранских организаций, ветераны боевых действий, 

представители муниципалитетов и 150 участников соревнований из 20 территорий края. 

Начиная с 2012 года, в Красноярском крае ежегодно проводится военно-патриотическая игра 

«Сибирский щит», целью которой является патриотическое воспитание молодежи Красноярского 

края, выявление наиболее подготовленных молодых людей, обладающих особыми навыками  

и умениями по военно-прикладной и физической подготовке. 

В 2024 году Игра проходила на базе Регионального центра патриотического воспитания 

«Юнармия» и представляла собой командную эстафету в условиях, приближенных к боевым,  

и включала в себя: огневую, тактическую, медицинскую, инженерно-сапёрную подготовку, 

радиационную, химическую, биологическую защиту. Отрабатывались основы управления 

беспилотными летательными аппаратами. 

По итогам Игры призерами в общем зачете стали три команды: «Гвардия» (Иланский район), 

«Патриоты Таймыра» и «Сибирь-МВД». 

Все призеры Игры награждены кубками, а участники — грамотами и ценными призами. 

Парламентарий от имени депутатов Законодательного Собрания края и членов Генеральского 

клуба Красноярского края поздравил победителей, участников игры, всех присутствующих с этим 

замечательным событием. В своем выступлении, в частности, отметил, что: «подобные 

мероприятия помогают формированию у них командного духа, физических и моральных качеств 

будущих защитников Родины, соответствующих знаний и навыков, чувства товарищества  

и взаимовыручки». 

28.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79603  

 

В крае очистили от мусора более одной тысячи километров береговой линии водных объектов 
В Красноярском крае в 2024 году очистили от мусора более 1,1 тысячи км береговой линии 

водоемов. В муниципалитетах края провели более 660 мероприятий по уборке прибрежных 

территорий. К очистке берегов присоединились более 13 тысяч жителей региона. Вместе  

с организаторами акций они собрали более 3 тысяч куб. м мусора. 

К примеру, в Красноярске очищать берега реки Енисей от мусора вышли почти 300 человек. 

Неравнодушные красноярцы собрали более 30 куб. м мусора, который и вывезли на полигон. «Уже 

не в первый раз мы вместе с дочкой приняли участие в акции по уборке берега Енисея. Мы часто 

приезжаем сюда погулять, полюбоваться красивыми видами и поэтому хочется, чтобы здесь 

всегда было чисто», - отметила Алена Кожемякина. 

На уборку берегов реки Маны в районе поселка Усть-Мана вышли 70 местных жителей. 

Вместе с организаторами акции они очистили от пластика, стекла и других бытовых отходов  

2 км береговой линии, собрали 10 куб. м мусора. 

Еще 30 активистов присоединились к уборке мусора на берегу озера Новый Путь возле 

Железногорска. Жители собрали 25 куб. м бытовых отходов. 

«Всё больше жителей края присоединяются к уборке прибрежных территорий от мусора. 

Это говорит о сознательности и бережном отношении к природе. В этом году субботники 

прошли и в 30 муниципалитетах. Жители края оказывают неоценимую помощь в уборке берегов», - 

отметили в министерстве природных ресурсов и лесного комплекса региона. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114031
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79603
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Мероприятия по очистке от мусора береговых линий рек и озер в крае проходят в рамках 

федерального проекта «Сохранение уникальных водных объектов» национального проекта 

«Экология». 

29.10.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114042  

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

В Дивногорске пройдёт первый профориентационный форум 
В Дивногорском техникуме лесных технологий пройдет первый профориентационный форум 

для школьников «Лесники открывают двери». Площадки форума могут посетить все желающие. 

Ольга Сквознякова, директор Дивногорского техникума лесных технологий: «Мы ежегодно 

проводим дни открытых дверей, а также в течение года педагоги и лучшие студенты 

встречаются со старшеклассниками, рассказывая о лесных профессиях. В этот раз мы решили 

провести масштабное мероприятие, которое посетят представители всех специальностей, 

которым мы обучаем – это, в том числе, и наши выпускники. Они поделятся не только своим 

опытом, но и секретами профессионального мастерства. Главная цель форума – не просто 

привлечь потенциальных студентов, но и показать школьникам, насколько увлекательное, важное 

и полезное дело – сохранение и приумножение лесных богатств». 

Эксперты прочитают лекции о профессиях, которые можно получить в учебном заведении,  

а также организаторы проведут квиз на знание специфики лесного дела и мастер-класс  

по рекультивации земель. 

Отметим, в Дивногорском техникуме лесных технологий обучают специалистов  

по направлениям: «Оператор беспилотных летательных аппаратов», «Лесное и лесопарковое 

хозяйство», «Технология деревообработки», «Экономика и бухгалтерский учет», «Техническая 

эксплуатация подъемно-транспортных, строительных, дорожных машин и оборудования». 

Открытие форума состоится 16 октября, в 11.00, в библиотеке Дивногорского техникума 

лесных технологий по адресу: г. Дивногорск, ул. Заводская 1/1 пом. 1. Подробности о мероприятии 

можно уточнить по телефону: 8 (39144)3-85-25. 

15.10.2024, министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113891  

 

Волонтерский центр «Первые» объединяет активную молодежь 
В Красноярске состоялся первый форум добровольческой инициативы среди студентов 

краевых ссузов «Быть первым». Молодых профессионалов в рамках значимого социального 

проекта объединил волонтерский центр «Первые», созданный по инициативе АНО ФК «Тотем». 

Зал красноярского Театра юного зрителя, который принимал форум добровольческой 

инициативы среди студентов краевых ссузов «Быть первым», с трудом сумел вместить всех 

активистов. И это была лишь небольшая часть тех, кто прошел молодежную «школу» 

добровольцев, организованную в рамках социального проекта «Молодые волонтеры Красноярска». 

Реализацией этой общественной инициативы занималась команда волонтерского центра «Первые» 

при поддержке краевой грантовой программы «Партнерство» и члена комитета по молодежной 

политике, депутата Законодательного Собрания Красноярского края Сергея Горбунова. 

В социальный проект, направленный на популяризацию волонтерской деятельности среди 

подрастающего поколения, активно включились студенты 12 красноярских профессиональных 

образовательных организаций, которые подписали соглашение о взаимодействии с волонтерским 

центром «Первые» и ведут большую совместную работу. 

В рамках проекта «Молодые волонтеры Красноярска» присоединиться к движению  

и «прокачать» свои волонтерские навыки решили сразу несколько сотен учащихся. Ребята учились 

навыкам добровольческой деятельности, а специалисты помогали молодым волонтерам  

с формированием устойчивой мотивации делать добрые дела. Со студентами велись тренинги, 

направленные на популяризацию добровольчества и разъяснение значимости для общества 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114042
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113891
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осуществляемой социальной деятельности. Полученные знания молодежь имела возможность 

закрепить на практике в ходе подготовки и проведения различных мероприятий волонтерского 

центра. 

Волонтерский центр «Первые» ведет работу в таких направлениях, как развитие 

благотворительности и добровольчества среди молодежи, популяризация массового спорта  

и здорового образа жизни, организация и поддержка общественно значимых массовых 

мероприятий, формирование практических навыков социального проектирования, забота  

об экологии и охрана окружающей среды, туризм, обеспечение медиаподдержки, формирование 

системы наставничества и патриотического воспитания, а также развитие культуры, искусства  

и креативных индустрий — все участники проекта могли попробовать свои силы в этих сферах 

деятельности. 

На форуме добровольческой инициативы среди студентов краевых ссузов «Быть первым» 

чествовали самых активных участников проекта. Наиболее отличившиеся волонтеры были 

поощрены специальными благодарственными письмами, дипломами и грамотами, а еще для всех 

ребят были подготовлены яркие творческие подарки от друзей волонтерского центра «Первые»: 

перед участниками выступили образцовая хоровой студии «Соловушка» Центра творчества № 3 под 

руководством Ларисы Исаевой. 

«Повод особой гордости — видеть, сколько у нас в крае замечательной неравнодушной 

молодежи, которой близки идеалы добровольчества. Благодарю автора социального проекта 

«Молодые волонтёры Красноярска» Иванова Евгения Николаевича, который с командой смог 

объединить неравнодушных ребят. Волонтерская деятельность — это готовность прийти  

на помощь людям, стать участником значимых для общества добрых и нужных дел. Знаю, как 

много полезных и важных для нашего города дел Вы успели реализовать за прошедший год, это 

подчёркивает высочайшее качество реализации социального проекта. Спасибо всем, кто принимал 

участие в данной работе, в особенности волонтёрам. Вы — наше будущее!», — в приветственном 

слове обратился к собравшимся депутат Законодательного Собрания Красноярского края Сергей 

Горбунов. 

17.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79439  

 

Ресурсы для достижения национальных целей развития, финграмотность населения  

и прозрачность бюджета: В Москве обсудили перспективы развития  

финансовой системы страны 

В рамках рабочего визита в столицу Губернатор Красноярского края Михаил Котюков 

посетил Московский финансовый форум. В частности, глава региона принял участие в пленарном 

заседании, где обсуждались перспективы развития финансовой системы страны в период 

трансформации. 

В разговоре приняли участие представители федеральных и региональных органов власти, 

бизнеса и научного сообщества, эксперты в сфере финансов и экономики. Как отметил  

в видеоприветствии к участникам форума Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин, 

решения, принятые по поручению Президента Правительством и Центробанком, ослабили влияние 

внешних вызовов, все социальные обязательства гарантированно выполняются, успешно решаются 

задачи стратегического развития. Одной из важнейших задач на следующие шесть лет он назвал 

обеспечение технологического лидерства. 

Также Михаил Котюков выступил на панельной сессии «Бюджетный процесс и технологии: 

результаты бюджетных реформ 2019-2024 годов и задачи на перспективу». 

Отметим, что на протяжении последних лет в России идет масштабная реформа системы 

управления общественными финансами, основные направления которой определены Концепцией 

повышения эффективности бюджетных расходов в 2019–2024 годах. Своевременные меры  

по совершенствованию бюджетной методологии обеспечили гибкость и развитие бюджетной 

системы в период ее адаптации к новым возникающим вызовам. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Правительство России завершает 

формирование новых национальных проектов до 2030 года. Сформирован перспективный 

шестилетний финансовый план государства. Внесен в Государственную Думу проект 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79439
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федерального бюджета. Регионы также внесли бюджеты в парламенты. И сейчас очень важно 

точно определить тот объем ресурсов, который позволит достичь национальных целей развития. 

Сегодня на форуме говорили о том, как этого необходимо добиваться, какая должна быть 

степень открытости бюджетных процедур и вовлечённости граждан в решение самых важных 

государственных бюджетных вопросов». 

18.10.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113944 

 

В Красноярске стартовал Сибирский муниципальный форум 
В Красноярске стартовал XV Сибирский муниципальный форум – площадка, где 

представители государственной власти, местного самоуправления и экспертного сообщества могут 

обменяться опытом, обсудить актуальные проблемы и совместно найти пути их решения. 

Ключевая тема XV Сибирского муниципального форума — правовая поддержка и судебная 

защита муниципалитетов. 

Первый этап форума проводится в онлайн-формате. 22 октября прошел семинар «Проверено 

временем и опытом: эффективные подходы к профессиональному обучению муниципальных 

служащих». Его участниками стали 76 человек из разных регионов России от Архангельска до 

Благовещенска. Преподаватели Института государственного и муниципального управления при 

Правительстве Красноярского края поделились опытом организации дистанционного обучения, 

рассказали, как удерживать внимание слушателей на протяжении всего курса повышения 

квалификации и как получить необходимые результаты. 

25 октября состоится второй онлайн-семинар «Бесхозяйное и выморочное имущество: 

практика, проблемы и способы их решения», а 31 октября – онлайн-семинар «Будь готов: как 

органам местного самоуправления обеспечивать пожарную безопасность». 

Второй этап форума пройдет уже в очном формате: 6 и 7 ноября площадки будут работать  

в Красноярске. 

Алексей Менщиков, директор ИГМУ при Правительстве Красноярского края: «Программа 

всего форума формировалась исходя из запросов муниципалитетов. В рамках проекта «Сибирский 

центр муниципальных компетенций» наш Институт в течение года провел ряд мероприятий  

в Красноярском крае и принял участие в мероприятиях регионов Сибири и Дальнего Востока. 

Таким образом мы собрали самые проблемные точки и вопросы муниципальных образований 

регионов». 

Добавим, зарегистрироваться и ознакомиться с программой мероприятий можно на сайте 

форума https://imr-anons.ru/smf15. 

23.10.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113995  

 

В Бирилюсском районе прошел патриотический форум «Время героев» 
23 октября депутат Законодательного Собрания Красноярского края Евгений Гарин принял 

участие в патриотическом форуме «Время героев», посвященном поддержке Вооруженных сил РФ, 

участвующих в специальной военной операции. 

Новобирилюсский Дом культуры стал в этот день большой патриотической площадкой 

объединившей молодежь района и представителей региональной исполнительной власти 

Красноярского края, депутатов, представителей религиозных конфессий, общественных деятелей, 

активистов, волонтеров. 

Евгений Николаевич отметил, что много говорили о воспитании патриотизма, о том, что 

«вместе мы — сила, укрепляющая боевой дух наших воинов в СВО». Волонтеры увлекали 

участников форума своими мастер-классами по плетению маскировочных сетей, изготовлению 

окопных свечей и даже готовили сухой суп. Глаза детей разбегались от столь масштабных 

мероприятий; видно было, как им хочется везде поучаствовать, внести свой вклад в поддержку 

российских бойцов. 

Бирилюсский краеведческий музей и центральная библиотека представили свои тематические 

экспозиции. Завершился форум церемонией возложения цветов к Памятнику воинам. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113944
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113995
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24.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79546   

 

Алексей Додатко: «Развитие собственных технологий — это задача  

для будущего нашей страны» 
Спикер краевого парламента Алексей Додатко принял участие во Всероссийском научно-

практическом форуме «Человек. Экономика. Технологии. Социум 2024». Мероприятие посвящено 

проблемам устойчивого развития в новом социально-технологическом укладе. 

Выступая с приветственным словом на площадке секции «Наука молодых», председатель 

Законодательного Собрания края Алексей Додатко отметил, что прикладная наука, базирующаяся 

на академических научных разработках, решает важнейшие задачи для экономики и социальной 

сферы, обеспечивает стратегическую безопасность. 

«Сегодня задачи, которые стоят перед страной в актуальных внешнеполитических  

и экономических условиях, невозможно решить без прорывного развития отечественной науки. 

Импортозамещение, развитие собственных технологий — это задача для будущего нашей страны. 

Настоящая наука — это большой труд, который начинается со студенческой скамьи,  

он связан с освоением багажа, накопленного в той или иной сфере, выстраивания по крупицам 

общего «здания человеческой науки». В Красноярском крае есть база, на которой можно 

развиваться: в регионе расположены крупнейшие вузы, работают промышленные площадки, 

образовательно-производственные кластеры. Действует Краевой фонд науки, получающий 

поддержку из бюджета, в нем функционирует система грантов и стипендий для молодых 

талантливых ученых. Желаю вам успехов, планомерного и сосредоточенного движения 

красноярской науки вперед», — сказал Алексей Додатко. 

Форум проходит уже в четвертый раз, в этом году его участниками стали около 1000 человек. 

География широка: Россия, Белоруссия, КНР, Египет, ОАЭ, Таджикистан, Узбекистан, Казахстан. 

Конференция предусматривает очный и дистанционный формат. 

В секции «Наука молодых» работали эксперты Сибирского федерального университета, 

Дальневосточного федерального университета, представители МИД России, Минюста России, 

Молодежного парламента края. Они обменялись опытом, рассказали о результатах исследований, 

например, в области создания трехмерных объектов, а также безопасной для человека и 

окружающей среды продукции природного происхождения. Интерес у студентов и аспирантов 

вызвали вопросы обеспечения экологической безопасности региона, цифровизации процессов 

управления в агропромышленном комплексе. Научное сообщество представило доклады по теме 

ресурсосберегающих технологий, рациональному использованию воды, земли, леса. 

25.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79572 

 

Институт принял участие во Всероссийской научно-практической Конференции по 

молодёжному инициативному бюджетированию 

24 - 25 октября 2024 года в г. Новый Уренгой Ямало-Ненецкого автономного округа прошла 

Всероссийская научно-практическая Конференция по молодёжному инициативному 

бюджетированию. Участниками стали около 150 человек из 15 регионов России, Институт 

представляла методист Екатерина Базанова. 

Основная цель конференции – обсудить лучшие практики и перспективы развития 

инициативного бюджетирования в молодёжной среде, выработать рекомендаций  

по совершенствованию нормативной правовой базы и механизмов реализации молодежного 

инициативного бюджетирования. 

В рамках мероприятия прошло пленарное заседание «Открытый диалог: 10 вопросов  

о будущем молодежного инициативного бюджетирования», фестиваль проектов «Особенности 

реализации моделей молодежного инициативного бюджетирования в субъектах РФ», практикум 

«Каникулярная школа «Академия школьного инициативного бюджетирования» от представителей 

г. Лабытнанги, работа площадок по темам молодежного и школьного инициативного 

бюджетирования. Кроме этого, участники конференции посетили объекты, реализованные в рамках 

проекта «Уютный Ямал». 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79546
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=79572
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28.10.2024, институт государственного и муниципального управления при Правительстве 

Красноярского края, https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/1-institut-prinyal-uchastie-

vserossiyskoy-nauchno-prakticheskoy-konferentsii-po-molodyezhnomu-initsi/   

 

И. Святенко: Здоровый образ жизни, традиционные семейные ценности – базовый ориентир 

для формирования культуры внутрисемейных отношений28 октября 2024 г. 

Вице-спикер СФ приняла участие в работе 3-го Национального конгресса с международным 

участием «Национальное здравоохранение 2024». 

Заместитель Председателя Совета Федерации Инна Святенко провела сессию «Здоровая семья 

в каждом поколении – основа здоровой нации» в рамках 3-го Национального конгресса  

с международным участием «Национальное здравоохранение 2024». 

Вице-спикер СФ напомнила, что в этом году, объявленном Годом семьи, дан старт новому 

национальному проекту «Семья». 

«Впервые национальный проект сфокусирован на общественном институте.  

Это и ответственная, и амбициозная задача», — подчеркнула Инна Святенко. 

По ее словам, в рамках нового нацпроекта будут реализовываться пять федеральных проектов, 

которые должны обеспечить условия и инфраструктуру для разных поколений россиян: 

стимулировать рождаемость; защищать благополучие и здоровье детей; поддерживать молодежь, 

ориентированную на создание семьи; улучшать условия российских семей и мотивировать семьи  

к многодетности, а также обеспечивать старшее поколение необходимыми услугами по уходу  

и формировать для них условия для активного долголетия. 

«Речь идет о комплексной межведомственной и межинституциональной поддержке 

многопоколенной семьи. Реализация нового нацпроекта – это не только зона государственной 

ответственности, это и совместная работа общественных организаций, социальных 

институтов, которые существенно дополняют ту деятельность, которую ведет государство. 

Нам нужно интегрировать общественный сектор в деятельность государственных программ, 

чтобы некоммерческие организации выстраивали свою повестку в соответствии  

с национальными приоритетами», — отметила вице-спикер СФ. 

Инна Святенко обратила внимание на то, что в рамках проекта предусмотрена модернизация 

инфраструктуры для семей с детьми – строительство новых и реконструкция существующих 

детских садов, открытие в вузах комнат матери и ребенка, а также группы кратковременного 

пребывания дошкольников в помощь молодым студентам, ориентированным на создание семей  

и рождений детей. «Программы, стимулирующие рождение детей, должны начинаться со здоровья 

их родителей. Поэтому в рамках нацпроекта «Семья» предусмотрен значительный стратегический 

блок, связанный с комплексной программой по охране материнства, сбережению здоровья детей  

и подростков, в том числе их репродуктивного здоровья», — сказала законодатель. 

«Здоровый образ жизни, традиционные семейные ценности – как базовый ориентир  

для формирования культуры внутрисемейных отношений – должны стать опорой укрепления 

института семьи, которая должна строиться на традициях многодетности  

и ответственности каждого за здоровье всех членов семьи. Поэтому задача популяризации 

семейных ценностей крайне важна, и она, в том числе, стоит перед институтом медиа, который 

является информационной базой ценностей, норм и моделей поведения общества», — заявила Инна 

Святенко. 

Спикерами сессии выступили заместитель Министра здравоохранения РФ Евгения Котова, 

врио министра здравоохранения Курской области Екатерина Письменная, начальник Центральной 

дирекции здравоохранения – филиала ОАО «Российские железные дороги» Елена Жидкова, 

генеральный директор АНО «Институт научно-общественной экспертизы», председатель комиссии 

по демографии, защите семьи, детей и традиционных семейных ценностей Общественной палаты 

РФ Сергей Рыбальченко, директор Научно-исследовательского института организации 

здравоохранения и медицинского менеджмента Департамента здравоохранения города Москвы 

Елена Аксенова, генеральный директор АО «Русская Медиагруппа» Любовь Маляревская, 

генеральный директор АНБО «Спаси жизнь» Екатерина Маркова. 

Евгения Котова рассказала о стратегическом видении государственной политики, 

направленной на поддержку здоровья многопоколенной семьи, о том, какие главные принципы 

https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/1-institut-prinyal-uchastie-vserossiyskoy-nauchno-prakticheskoy-konferentsii-po-molodyezhnomu-initsi/
https://www.krasimr.ru/sobytiya/news/institut/1-institut-prinyal-uchastie-vserossiyskoy-nauchno-prakticheskoy-konferentsii-po-molodyezhnomu-initsi/
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заложены в ее основу. Заместитель Министра здравоохранения РФ проинформировала  

о том, какие мероприятия будут формировать «дорожную карту» государственной политики  

в контексте реализации новых федеральных проектов «Охрана материнства и детства», «Здоровье 

для каждого». 

В ходе мероприятия речь шла также о роли системы здравоохранения в формировании 

здорового образа жизни семей как семейной традиции для всех поколений, о поддержке старшего 

поколения и возраст-ассоциированной медицине, о проектах социально ответственного бизнеса  

и некоммерческих организаций по поддержке семей с детьми. 

28.10.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/news/161480/ 

 

Алексей Додатко встретился с общественными правозащитниками 

В Красноярске на базе МВДЦ «Сибирь» проходит ежегодный учебный семинар 

представителей Уполномоченного по правам человека в Красноярском крае. 

На мероприятие приглашены общественные правозащитники из разных муниципальных 

образований. Также в семинаре участвуют представители военной прокуратуры Красноярского 

гарнизона, филиала Государственного фонда «Защитники Отечества», ГУ МВД России по краю, 

министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства. 

Как рассказал Марк Денисов, Уполномоченный по правам человека в Красноярском крае,  

в программу вошли вопросы, с которыми чаще всего обращаются жители. Прием граждан идет  

в 54 муниципальных образованиях региона. 

С общественными правозащитниками встретился спикер краевого парламента Алексей 

Додатко. Он поблагодарил Марка Денисова и всех участников за работу, представительство 

общественных интересов, защиту прав граждан. 

«Значительная часть вопросов, связанная с правозащитной деятельностью, решается нами 

сообща. Та обратная связь, которую мы получаем в ходе взаимодействия, зачастую ложится  

в основу конкретных решений органов государственной власти края. Представители 

Уполномоченного по правам человека находятся на передовой — люди идут к вам в сложных 

ситуациях. Такая работа — настоящее призвание, поскольку требует самоотдачи, личного 

участия, готовности принимать чужую боль и находить правильные решения», — обратился  

к участникам мероприятия Алексей Додатко. Марк Денисов отметил, что Уполномоченный  

по правам человека как институт формируется парламентом и напомнил представителям 

территорий о важности взаимодействия с депутатским корпусом. 

В семинаре принял участие председатель комитета по строительству, жилищно-

коммунальному хозяйству и вопросам ГО и ЧС Алексей Кулеш. С представителями 

Уполномоченных по правам человека он работает уже достаточно давно. 

Помимо докладов и обмена опытом в программу мероприятия включен тренинг. 

Представителям территорий расскажут, как эффективно выстраивать индивидуальную работу  

с жителями. 

В 2023 году за помощью к правозащитникам обратились 1019 жителей края, по итогам  

9 месяцев 2024 года представители Уполномоченного приняли более 900 человек. Вопросы разные: 

медицинская помощь, правое регулирование в сфере миграции, ЖКХ, поддержка участников СВО  

и другие. 

29.10.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79617 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

 

ТУРИЗМ. СПОРТ 

 

Федеральный закон от 14.10.2024 N 346-ФЗ «О внесении изменений в статьи 1 и 3.1 

Федерального закона «Об основах туристской деятельности в Российской Федерации» 

http://council.gov.ru/events/news/161480/
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=79617
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=487998
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(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 14.10.2024, начало 

действия документа - 25.10.2024) 

Подписан закон, направленный на развитие сельского туризма. 

Поправками в Законе об основах туристской деятельности в РФ уточнено понятие «сельский 

туризм». В частности, исключено положение о том, что деятельность по оказанию услуг в сфере 

сельского туризма могут оказывать только сельскохозяйственные товаропроизводители. 

Кроме этого, из полномочий органов государственной власти РФ в сфере туризма исключены 

полномочия по установлению требований к оказанию услуг в сфере сельского туризма. 

 

СВЯЗЬ. ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

 
<Письмо> Минцифры России от 17.09.2024 N П25-305029 <О рекомендациях  

для государственных служащих, направленных на обеспечение информационной 

безопасности сотрудников на рабочих местах, личной информационной безопасности> 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 

Минцифры разработало рекомендации для госслужащих в части обеспечения 

информационной безопасности на рабочих местах, а также личной информационной безопасности. 

В документе разъяснено, как защититься от мошенников, а также представлены меры  

по обеспечению безопасности информации и рекомендации по защите учетных записей. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Закон Красноярского края от 10.10.2024 N 8-3145 «О внесении изменений в статьи 5 и 22 

Закона края «О статусе депутата Законодательного Собрания Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.10.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что полномочия депутата Законодательного Собрания Красноярского края 

прекращаются досрочно в случае приобретения им статуса иностранного агента. Помощником 

депутата, в том числе помощником на общественных началах, не может быть лицо, также 

включенное в реестр иностранных агентов. 

 

Закон Красноярского края от 10.10.2024 N 8-3060 «О внесении изменений в Закон края  

«О патриотическом воспитании» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.10.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу с 01.01.2025, за исключением п. 3 ст. 1, вступающего в силу через 10 дней после дня 

официального опубликования в краевой государственной газете «Наш Красноярский край») 

С 1 января 2025 года муниципальным образованиям края будут предоставляться субсидии  

на организацию и проведение культурно-массовых мероприятий (культурно-досуговых  

и информационно-просветительских), направленных на сохранение исторической памяти. 

Органами исполнительной власти края будет организовано проведение фестиваля 

«Дивногорск - столица русских народных игр». 

Установлено, что решение о присвоении краевым государственным предприятиям  

и учреждениям фамилий и имен лиц, имеющих выдающиеся достижения и (или) особые заслуги 

перед Российской Федерацией, Красноярским краем, принимается Правительством края  

на основании предложения краевой комиссии по наградам. Положение о присвоении предприятиям 

и учреждениям фамилий и имен выдающихся лиц должно утверждаться Губернатором края. 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=22472&dst=100047
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=488226
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341336
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341336&dst=100013
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341335
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341335&dst=100021
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341335&dst=100016
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341335&dst=100023


47 

Указанные положения вступят в силу через 10 дней после дня опубликования в газете «Наш 

Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 10.10.2024 N 8-3151 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Ермаковский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.10.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Уточнены наименования муниципальных образований, входящих в состав Ермаковского 

района. 

Установлены координаты характерных точек границ муниципальных образований, текстовые 

описания местоположения границ и графическое отображение местоположения границ сельских 

поселений и всего Ермаковского района. 

 

Закон Красноярского края от 10.10.2024 N 8-3149 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Канский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» и приложение 25 к Закону края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Дзержинский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.10.2024, в соответствии со ст. 3 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней после дня официального опубликования) 

Согласно изменениям, внесенным в Закон Красноярского края от 18.02.2005 N 13-3015, 

границы муниципального образования Канский район и находящихся в его границах иных 

муниципальных образований установлены в соответствии с координатами характерных точек 

границ муниципальных образований, текстовыми описаниями местоположения границ, 

графическими отображениями местоположения границ. 

Также в новой редакции изложены координаты характерных точек границ муниципального 

образования Дзержинский район, установленные Законом Красноярского края от 28.01.2005  

N 13-2902. 

Указанные изменения вступают в силу по истечении 10 дней после дня официального 

опубликования. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 727-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2014 N 442-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Укрепление единства 

российской нации и этнокультурное развитие народов Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 14.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансирования программы с 362888,5 тыс. руб. до 366766,8 тыс. руб. 

Уточнены информация об источниках финансирования программы и ее структурных 

элементов, расходы на 2024 и 2025 годы на реализацию структурных элементов государственной 

программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 784-п «Об утверждении 

Порядка ведения учета и перечня подлежащих учету сведений о лицах из числа коренных 

малочисленных народов Российской Федерации, проживающих на территории 

Красноярского края, и субъектах хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов Российской Федерации, проживающих на территории Красноярского края» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.10.2024, начало действия документа - 25.10.2024) 

Определен механизм ведения агентством по развитию северных территорий и поддержке 

коренных малочисленных народов Красноярского края, а также исполнительно-распорядительными 

органами местного самоуправления Таймырского Долгано-Ненецкого, Эвенкийского и 

Туруханского муниципальных районов перечня подлежащих учету сведений  

о лицах из числа коренных малочисленных народов, индивидуальных предпринимателях  

или юридических лицах, общинах малочисленных народов, осуществляющих в местах 

традиционного проживания традиционную хозяйственную деятельность. 

Согласовано, что учет сведений осуществляется на основании заявления лица, претендующего 

на получение меры государственной поддержки. Утвержден перечень сведений, подлежащих учету. 

Агентство обязано обеспечивать ежемесячную актуализацию сведений. 

Признаны утратившими силу постановление Правительства Красноярского края  

от 12.07.2011 N 422-п «Об утверждении Порядка ведения учета и перечня подлежащих учету 

сведений о лицах из числа коренных малочисленных народов, проживающих на территории 

Красноярского края, и субъектах хозяйственной деятельности коренных малочисленных народов», 

а также изменяющие его документы. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 728-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 509-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие развитию 

гражданского общества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.10.2024, официальный интернет-портал правовой информации 

http://pravo.gov.ru, 18.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу в день, 

следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Содействие развитию гражданского общества» с 4014805,4 до 4016349,9 тыс. рублей. 

Внесены изменения в информацию об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также в перечень мероприятий программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 778-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.08.2017 N 512-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие органам 

местного самоуправления в формировании современной городской среды» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Общий объем финансирования программы увеличен с 4353883,8 тыс. руб. до 4570280,4 тыс. 

руб. 

Уточнены информация об источниках финансирования программы и ее структурных 

элементов, перечень мероприятий программы. 

 

СЕМЬЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.10.2024 N 756-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.12.2021 N 998-п  

«Об утверждении Положения о региональном государственном контроле (надзоре)  

за достоверностью, актуальностью и полнотой сведений об организациях отдыха детей  

и их оздоровления, содержащихся в реестре организаций отдыха детей и их оздоровления» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

К индикаторам риска нарушения обязательных требований отнесены исключение двух  

и более раз в течение 12 месяцев министерством образования контролируемого лица из реестра 

организаций отдыха и оздоровления детей по инициативе контролируемого лица, поступление  

в министерство в течение 3 месяцев двух и более уведомлений от организации отдыха детей  

и их оздоровления о внесении изменений в сведения об организации в части адреса (места 

нахождения). 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Закон Красноярского края от 10.10.2024 N 8-3054 «О внесении изменений в Закон края  

«О краевом бюджете на 2024 год и плановый период 2025 - 2026 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.10.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличены прогнозируемый общий объем доходов краевого бюджета - с 379721445,7 тыс. 

руб. до 411743369,9 тыс. руб., общий объем расходов - с 450891626,3 тыс. руб. до 453096847,6 тыс. 

руб. Для решения оперативных задач и поддержки членов семей участников СВО резервный фонд 

увеличен с 5500000,0 тыс. руб. до 7000000,0 тыс. руб. 

К случаям внесения изменений в сводную бюджетную роспись краевого бюджета на 2024 год 

и плановый период 2025 - 2026 годов без внесения изменений в данный Закон отнесено 

перераспределение бюджетных ассигнований в пределах общего годового фонда оплаты труда 

государственных гражданских служащих Красноярского края в Администрации Губернатора 

Красноярского края, в Правительстве Красноярского края, в управлении делами Губернатора  

и Правительства Красноярского края. 

Внесены изменения в методику распределения субвенций бюджетам муниципальных 

образований края на 2024 год и плановый период 2025 - 2026 годов. В частности, изменена формула 

для расчетной потребности в средствах на обеспечение государственных гарантий реализации прав 

на получение общедоступного и бесплатного начального общего, основного общего, среднего 

общего образования в образовательных организациях, обеспечение дополнительного образования в 

образовательных организациях в размере, необходимом  

для реализации общеобразовательных программ. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 11.10.2024 N 754-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.08.2023 N 680-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субсидий на возмещение части прямых 

понесенных затрат на создание и (или) модернизацию объектов агропромышленного 

комплекса» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что данная субсидия предоставляется в том числе на возмещение части прямых 

понесенных затрат на модернизацию объектов агропромышленного комплекса, а также  

на приобретение и ввод в эксплуатации маркировочного оборудования для внедрения обязательной 

маркировки отдельных видов молочной продукции в рамках реализации мероприятий 

ведомственного проекта «Стимулирование инвестиционной деятельности  

в агропромышленном комплексе». 

Внесены изменения в порядок проведения министерством сельского хозяйства Красноярского 

края отбора получателей субсидии с указанием перечня требований, предъявляемых к участникам, 

и перечня документов, которые участник отбора обязан предоставить вместе с заявлением. 

Определен перечень случаев, при наличии которых отбор признается несостоявшимся. 
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Уточнен порядок предоставления субсидии с внесением изменений в формулы, используемые 

для расчета размера предоставляемой субсидии, и в особенности заключения соглашения о 

предоставлении субсидии. 

Внесены изменения в порядок предоставления отчетности о расходовании средств субсидии, а 

также в возврате средств субсидии в краевой бюджет. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.10.2024 N 763-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.01.2023 N 58-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на обеспечение деятельности советников 

директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями  

в общеобразовательных организациях, правил их предоставления и их распределения  

на 2024 - 2026 годы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 22.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что иной межбюджетный трансферт предоставляется в части обеспечения 

расходов, источником финансового обеспечения которых является субсидия, предоставляемая  

в целях софинансирования расходных обязательств края на обеспечение деятельности советников 

директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями  

в общеобразовательных организациях, и расходов на предоставление им специальной краевой 

выплаты и осуществляется в рамках реализации мероприятия регионального проекта 

«Патриотическое воспитание граждан РФ (Красноярский край)». 

Внесены изменения в формулу, используемую для расчета размера иного межбюджетного 

трансферта, а также в особенности заключения соглашения о предоставлении иного 

межбюджетного трансферта. 

В новой редакции изложены форма заявки на перечисление иных межбюджетных 

трансфертов, а также размеры данных трансфертов в распределении по муниципальным 

образованиям. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.10.2024 N 762-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 02.02.2022 N 60-п  

«Об утверждении Методики распределения иных межбюджетных трансфертов бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на поддержку физкультурно-спортивных 

клубов по месту жительства и правил их предоставления и признании утратившими силу 

отдельных постановлений Правительства Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнено, что наличие в местном бюджете ассигнований на исполнение расходных 

обязательств муниципального образования Красноярского края более не является одним  

из условий предоставления иных межбюджетных трансфертов на поддержку физкультурно-

спортивных клубов. 

Внесены изменения в порядок перечисления министерством спорта Красноярского края иных 

межбюджетных трансфертов на казначейский счет для их последующего перечисления  

бюджету муниципальных образований края с уточнением перечня документов, которые 

необходимо предоставить. 

Согласован порядок проверки действительности, усиленной квалифицированной электронной 

подписи в случае поступления данных документов в электронном виде. 

Установлены особенности действий министерства спорта и муниципальных образований края 

в случае отказа в перечислении средств иных межбюджетных трансфертов. 

Определено, что получатель трансферта обязан предоставить отчет о расходах, в целях 

софинансирования которых предоставляется иной межбюджетный трансферт. 
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СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 737-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 507-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие системы 

социальной поддержки граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 16.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансового обеспечения государственной программы Красноярского края 

«Развитие системы социальной поддержки граждан» с 173496162,5 до 178208897,9 тыс. рублей. 

Уточнено, что реализация данной программы направлена на осуществление национальных 

целей по реализации потенциала каждого человека, развитию его талантов, воспитанию 

патриотичной и социально ответственной личности, а также на развитие устойчивой  

и динамичной экономики. Определен перечень целей программы. 

Внесены изменения в механизмы реализации комплексов процессных мероприятий 

«Доступная среда» и «Формирование и совершенствование системы комплексной реабилитации  

и абилитации инвалидов, в том числе детей-инвалидов». 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования государственной 

программы и ее структурных элементов, перечень мероприятий программы, а также перечень 

объектов государственной и муниципальной собственности, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Закон Красноярского края от 10.10.2024 N 8-3115 «О внесении изменений в Закон края  

«О защите прав ребенка» и в статью 1 Закона края «О наделении органов местного 

самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских округов 

края государственными полномочиями по обеспечению жилыми помещениями детей-сирот и 

детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.10.2024, в соответствии со ст. 3 данный документ вступает  

в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край» и распространяется на договоры найма специализированных жилых 

помещений, заключенных до вступления в силу настоящего Закона) 

Внесены изменения в Закон Красноярского края от 02.11.2000 N 12-961 «О защите прав 

ребенка». 

Установлено, что при наличии определенных обстоятельств по инициативе лиц, которые 

относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, срок действия 

договора найма специализированного жилого помещения может сокращаться, но не более чем  

на 2 года, в целях заключения договора социального найма в отношении данных помещений. 

Определены перечень обстоятельств, ведущих к сокращению срока действия договора найма,  

а также перечень документов, которые заявитель обязан предоставить для сокращения срока. 

Утверждены особенности выявления обстоятельств, свидетельствующих о необходимости 

оказания содействия в преодолении трудной жизненной ситуации, применяемого в целях 

сокращения действия договора найма специализированного жилого помещения. 

Также внесены изменения в Закон Красноярского края от 24.12.2009 N 9-4225 «О наделении 

органов местного самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских 

округов края государственными полномочиями по обеспечению жилыми помещениями детей-сирот 

и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без 

попечения родителей». 

Расширен перечень государственных полномочий, передаваемых органам местного 

самоуправления, касающихся сокращения срока действия договора найма специализированного 
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жилого помещения, заключенного с лицами, которые относились к категории детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей. 

Изменения вступают в силу по истечении 10 дней со дня официального опубликования  

в краевой государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Приказ министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского 

края от 25.10.2024 N 652-о «О внесении изменений в Приказ министерства промышленности, 

энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Красноярского края от 04.12.2020 N 14-36н 

«Об утверждении нормативов потребления коммунальной услуги по отоплению в жилых  

и нежилых помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территории 

Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 25.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу с 

01.11.2024, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 ноября 2024 года нормативы потребления коммунальной услуги по отоплению в жилых и 

нежилых помещениях в многоквартирных домах и жилых домов на территории муниципальных 

образований Красноярского края ЗАТО г. Зеленогорск, Емельяновский район (за исключением 

Зеледеевского сельсовета), Нарвинский сельсовет Манского района, город Ужур Ужурского района 

излагаются в новой редакции. 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 725-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 502-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие занятости 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 15.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Реализация мероприятий государственной программы оказывает опосредованное влияние  

на достижение целевого показателя снижение уровня бедности ниже 7 процентов к 2030 году  

и ниже 5 процентов к 2036 году, в том числе уровня бедности многодетных семей до 12 процентов к 

2030 году и до 8 процентов к 2036 году, национальной цели развития Российской Федерации 

«Сохранение населения, укрепление здоровья и повышение благополучия людей, поддержка 

семьи». 

Уточнена информация об источниках финансирования программы и ее структурных 

элементов. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 742-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 514-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Создание условий  

для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен общий объем финансового обеспечения государственной программы «Создание 

условий для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан» с 23852101,6 до 23103167,5 

тыс. рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий государственной программы  

и перечень объектов государственной и муниципальной собственности края, подлежащих 

строительству, реконструкции, техническому перевооружению или приобретению. 
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Внесены изменения в перечень и значения показателей комплексов процессных мероприятий 

«Выполнение государственных обязательств по улучшению жилищных условий отдельных 

категорий граждан», а также в информацию об основных мерах правового регулирования в сфере 

жилищного строительства. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 18.10.2024 N 757-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 02.03.2020 N 131-п  

«Об утверждении Порядков предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края в рамках реализации мероприятий 

ведомственного проекта «Дороги Красноярья», комплекса процессных мероприятий 

«Содействие развитию автомобильных дорог» государственной программы Красноярского 

края «Развитие транспортной системы» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Изменения коснулись порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на осуществление дорожной деятельности в целях решения задач 

социально-экономического развития территорий за счет средств дорожного фонда Красноярского 

края. 

Установлено, что субсидия предоставляется по таким направлениям, как строительство, 

реконструкция, капитальный ремонт и ремонт автомобильных дорог общего пользования местного 

значения, разработка проектной документации по строительству, реконструкции, капитальному 

ремонту или ремонту автомобильных дорог общего пользования местного значения. 

Уточнен перечень документов, необходимых для участия в конкурсном отборе, порядок 

оценки поданных заявок. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 738-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 506-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем бюджетных ассигнований на реализацию программы с 28035326,0 тыс. руб. 

до 28031298,5 тыс. руб. 

Уточнен механизм реализации программы. В частности, в ведомственном проекте 

«Стимулирование инвестиционной деятельности в агропромышленном комплексе» предусмотрено 

мероприятие по предоставлению субсидии на возмещение части прямых понесенных затрат  

на создание и (или) модернизацию объектов агропромышленного комплекса, а также  

на приобретение и ввод в промышленную эксплуатацию маркировочного оборудования  

для внедрения обязательной маркировки отдельных видов молочной продукции. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 21.10.2024 N 765-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2021 N 710-п  

«Об утверждении Порядка согласования с уполномоченным органом исполнительной власти 

Красноярского края в сфере комплексного развития территории проекта решения  

о комплексном развитии территории жилой застройки, проекта решения о комплексном 

развитии территории нежилой застройки, подготовленных главой местной администрации 

муниципального образования Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 
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В перечень документов, необходимых для согласования проекта решения о комплексном 

развитии территории жилой застройки, проекта решения о комплексном развитии территории 

нежилой застройки, отнесена концепция развития территории, подлежащей комплексному 

развитию. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 780-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2021 N 691-п  

«Об утверждении Порядка заключения органами местного самоуправления муниципальных 

образований Красноярского края с правообладателями земельных участков  

и (или) расположенных на них объектами недвижимого имущества договоров  

о комплексном развитии территории, на основании которых осуществляется комплексное 

развитие территории по инициативе правообладателя» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Внесены изменения в перечень документов, которые прилагаются к предложению  

о заключении договора о комплексном развитии территории, а также в порядок осуществления 

межведомственного информационного взаимодействия. 

Определено, что одним из оснований для принятия решения об отказе в заключении договора 

является непредставление подписанного договора правообладателем земельного участка и (или) 

расположенных на нем объектов недвижимого имущества, в том числе с учетом протокола 

разногласий. 

Увеличен срок, в течение которого правообладатель обязан подписать договор и представить 

его в орган муниципального образования Красноярского края с 20 рабочих до 60 календарных дней. 

 

ОКРУЖАЮЩАЯ ПРИРОДНАЯ СРЕДА И ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 733-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 513-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие лесного 

хозяйства» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Объем финансового обеспечения программы на 2024 - 2026 годы увеличен с 9796622,6  

до 9990412,3 тыс. руб. 

Уточнена информация об источниках финансирования программы и ее структурных 

элементов. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 743-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 512-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Охрана окружающей 

среды, воспроизводство природных ресурсов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

К задачам, которые необходимо решить для достижения цели программы и планируемых 

показателей, отнесена ликвидация мест несанкционированного размещения твердых коммунальных 

отходов на территории Красноярского края. 

Объем финансового обеспечения уменьшен с 6270560,2 тыс. руб. до 6256707,2 тыс. руб. 

Уточнен механизм реализации программы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 779-п «О введении 

ограничения использования твердых видов топлива, сжигание которых приводит  
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к загрязнению атмосферного воздуха, на территориях отдельных муниципальных 

образований Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 23.10.2024, начало действия документа - 01.09.2025) 

С 1 сентября 2025 года на территории г. Ачинска, Красноярска, Лесосибирска и Минусинска 

юридические лица и индивидуальные предприниматели, имеющие автономные источники 

теплоснабжения для производства тепловой энергии, не вправе использовать угли марок бурые, 

каменные, антацит в качестве твердых видов топлива. В г. Канск и Назарово данные ограничения 

действуют с 1 сентября 2026 года. 

Согласованы требования, предъявляемые к твердотопливным котлам, на которых допускается 

использование отдельных твердых видов топлива при введении ограничений. 

Данные ограничения не распространяются на юридических лиц и индивидуальных 

предпринимателей, осуществляющих эксплуатацию источников тепловой энергии, поставляющих 

энергию в систему теплоснабжения, включенных в схемы теплоснабжения муниципальных 

образований края, а также эксплуатацию электростанций и иных объектов электроэнергетики, 

функционирующих в режиме комбинированной выработки электрической и тепловой энергии. 

 

Приказ министерства природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края  

от 21.10.2024 N 86-2213-од <О внесении изменений в Приказ министерства природных 

ресурсов и экологии Красноярского края от 24.09.2013 N 259-о> 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 21.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Расширен перечень участков недр местного значения, содержащих общераспространенные 

полезные ископаемые, по Красноярскому краю с указанием видов полезных ископаемых, 

находящихся на данных участках и их запасов и прогнозируемых ресурсов. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 22.10.2024 N 785-п «Об утверждении 

средней стоимости путевки в краевые государственные и муниципальные загородные 

оздоровительные лагеря на 2025 год» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 24.10.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 

С 1 января 2025 года средняя стоимость путевки в краевые государственные  

и муниципальные загородные оздоровительные лагеря с продолжительностью пребывания  

не менее 42 календарных дней устанавливается в размере 71362 рублей для детей, проживающих  

в городском округе Норильск, Таймырском Долгано-Ненецком, Эвенкийском и Туруханском 

муниципальных районах. 

Для детей, проживающих в остальных муниципальных образованиях Красноярского края, при 

продолжительности пребывания не менее 21 календарного дня размер путевки составит 35681 

рубль. 

Для детей, проживающих в остальных муниципальных образованиях Красноярского края,  

с продолжительностью пребывания не менее 21 календарного дня в муниципальных загородных 

оздоровительных лагерях, расположенных на территории Богучанского муниципального района, 

размер путевки составит 47054 рубля. 

 

ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 08.10.2024 N 723-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 504-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

информационного общества» 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341804&dst=100013
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341643
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341643&dst=100006
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341890
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341890&dst=100010
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341156
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 11.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен общий объем финансирования государственной программы «Развитие 

информационного общества» с 4552503,9 до 4593511,4 тыс. рублей. 

В новой редакции изложена информация об источниках финансирования программы  

и ее структурных элементов. 

Уточнено, что в рамках реализации регионального проекта «Информационная 

инфраструктура» к 2026 году планируется обеспечить 270 населенных пунктов подвижной 

радиотелефонной связью и (или) интернетом. 

Внесены изменения в перечень мероприятий государственной программы в части расходов по 

годам ее реализации. 

 

БЕЗОПАСНОСТЬ И ОХРАНА ПРАВОПОРЯДКА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.10.2024 N 749-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 515-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Защита  

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера и обеспечение безопасности 

населения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.10.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Увеличен объем финансирования государственной программы с 6125540,4 тыс. руб.  

до 6151519,3 тыс. руб. 

Реализация мероприятия по обеспечению деятельности (оказание услуг) подведомственных 

учреждений направлена на обеспечение деятельности КГКУ «Противопожарная охрана 

Красноярского края». Определено, что подразделениями КГКУ «Противопожарная охрана 

Красноярского края» прикрыто 300 населенных пунктов края, или 17,6% от общего количества 

населенных пунктов края, 158,8 тыс. человек, или 5,6% от проживающих в крае, 47,01 тыс. кв. км, 

или 1,99% от общей площади территории края. 

 

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 
«О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 7979-158ПЗ от 15.10.2024) 

«О внесении изменения в Закон края «О мерах социальной поддержки детей погибших 

защитников Отечества» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 8012-159ПЗ от 15.10.2024) 

«О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского страхования 

Красноярского края на 2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 8016-160ПЗ от 15.10.2024) 

«О внесении изменения в статью 1 Закона края «О ставках налога на игорный бизнес» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 8021-161ПЗ от 15.10.2024) 

«О приостановлении действия пункта 2 статьи 3 и статьи 5 Закона края «О государственной 

поддержке кинематографии в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 8022-162ПЗ от 15.10.2024) 

«О внесении изменений в статью 4 Закона края «О транспортном налоге» (внесен 

Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 8023-163ПЗ от 15.10.2024) 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341156&dst=100198
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=341499
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«О внесении изменения в статью 2 Закона края «Об установлении ставок налогов  

для налогоплательщиков, впервые зарегистрированных в качестве индивидуальных 

предпринимателей и перешедших на упрощенную систему налогообложения  

и (или) патентную систему налогообложения» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 8024-164ПЗ от 15.10.2024) 

«О внесении изменений в Уставный закон края «О референдумах в Красноярском крае» 

(внесен депутатом Законодательного Собрания Красноярского края Ампилоговой Г.В. № 8110-

165ПЗ от 17.10.2024) 

«О внесении изменения в статью 3 Закона края «О кадетских корпусах и Мариинских 

женских гимназиях» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 8122-

166ПЗ от 17.10.2024) 

«Об установлении коэффициента, отражающего региональные особенности рынка труда  

в Красноярском крае, на 2025 год» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным 

С.В. № 8234-167ПЗ от 21.10.2024) 

«О внесении изменения в статью 12 Закона края «О мерах социальной поддержки граждан, 

проживавших в жилых помещениях, утраченных в результате пожаров, возникших  

на территории Красноярского края 7 мая 2022 года, и о наделении органов местного 

самоуправления муниципальных образований Красноярского края отдельными 

государственными полномочиями по обеспечению предоставления указанным гражданам мер 

социальной поддержки» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В.  

№ 8396-168ПЗ от 25.10.2024) 

«Об установлении дня многодетной семьи в Красноярском крае» (внесен депутатами 

Законодательного Собрания Красноярского края Бойковым А.П., Енджиевским З.Л. № 8516-169ПЗ 

от 29.10.2024) 

«О прогнозном плане (программе) приватизации краевого имущества на 2025 год  

и плановый период 2026-2027 годов» (внесен Правительством Красноярского края Верещагиным 

С.В. № 8517-170ПЗ от 29.10.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении границ и наделении 

соответствующим статусом муниципального образования Нижнеингашский район  

и находящихся в его границах иных муниципальных образований» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 8521-171ПЗ от 29.10.2024) 

 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 

Организации Красноярского края, работающие с пожилыми людьми, могут принять участие 

во Всероссийском отборе лучших практик активного долголетия 
Стартовал пятый Всероссийский отбор лучших практик активного долголетия. 

Конкурс проводится в рамках нацпроекта «Демография» для выявления и распространение  

по России лучших практик работы с людьми старшего поколения. 

Принять участие в отборе могут региональные команды, институты развития (агентства, 

проектные офисы и прочие организации), представители научных и бизнес-сообществ, 

некоммерческих и социальных структур. 

Прием практик осуществляется по следующим направлениям: 

 здоровый образ жизни; 

активная жизнь; 

образование и занятость; 

медицинский и социальный уход, общественная забота и профилактика; 

практика для мужской аудитории. 

Сто лучших практик будут опубликованы на платформе «Смартека» и на портале 
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национальных проектов России. Победители получат финансовую поддержку. 

Прием заявок пройдет до 1 ноября 2024 года на платформе АСИ «Смартека»: 

https://smarteka.com/contest/dolgoletiye-2024. Финалистов определят в январе 2025 года, в марте 2025 

года станет известен список победителей. 

Организаторы отбора – АНО «Национальные приоритеты» и Министерство труда  

и социальной защиты Российской Федерации.  

16.10.2024, министерство социальной политики Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113908  

 

Боготол станет культурной столицей Красноярья в 2025 году 
Город Боготол получил почётное звание стать культурной столицей края уже во второй раз.  

В течение 2025 года в городе пройдут акции и события регионального и российского уровня, 

муниципалитет получит дополнительные возможности для развития территории. 

Впервые звание «Культурная столица» Боготол получал в 2013 году. Тогда в рамках проекта  

в городе состоялось более 125 мероприятий – концерты, выставки, кинопоказы и другие. 

В ближайшее время будет представлена новая концепция насыщенного года. Торжественная 

передача звезды от культурной столицы этого года – Ужурского района, пройдёт 30 ноября. 

Для справки 

Своим основанием город обязан возникновению и развитию железнодорожной станции. 

Железнодорожный транспорт является базовой отраслью экономики города. Не одно поколение 

боготольцев-железнодорожников своим трудом создавало историю железных дорог России. 

16.10.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113902  

 

В Красноярском крае появится «Западный экспресс» 
С 11 ноября по маршруту Красноярск – Ачинск – Назарово – Красная Сопка будет 

организовано ускоренное железнодорожное сообщение. Соответствующая договорённость 

достигнута между Правительством края и Красноярской железной дорогой. 

Электропоезд, состоящий из четырех вагонов, повышенной комфортности будет следовать  

по маршруту ежедневно с остановками на основных. Благодаря этому время в пути для пассажиров 

сократится на час (по сравнению с действующим графиком). До Ачинска из Красноярска можно 

будет доехать за 3 часа 11 минут. До Назарова – за 4 часа 9 минут. Стоимость проезда из краевого 

центра в Ачинск составит 465 рублей, в Назарово 529 рублей, до станции Красная Сопка –  

605 рублей. Это значительно дешевле автобусного сообщения. 

Кроме того, для льготных пассажиров «Западного экспресса» половина стоимости проезда 

будет компенсироваться из бюджета. 

«Мы неоднократно получали обращения жителей западных районов края с просьбой 

организовать более регулярное транспортное сообщение с краевым центром. Сейчас удалось 

найти необходимые технологические и логистические решения, экспресс будет ходить ежедневно. 

Запуск ускоренного сообщения существенно повысит транспортную доступность сразу 

нескольких территорий, сблизит Красноярскую и Ачинскую агломерации, станет одной из основ 

для развития западной группы районов края», – рассказал председатель краевого Правительства 

Сергей Верещагин на встрече с жителями Ачинска. 

Для справки 

Остановки «Западного экспресса» предусмотрены на станциях: Красноярск, Путепровод, 

Бугач, Козулька, Чернореченская, Ачинск-1, Ачинск-2, Пригородный, Улуй, Чулымка, Назарово, 

Сереж, Глядень, Красная Сопка. 

18.10.2024, Правительство Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113931  

 

Владельцам личных подворий Красноярского края предлагают до двух миллионов  

на развитие 

Владельцы личных подсобных хозяйств края, зарегистрированные как самозанятые, могут 

получить гранты на развитие. Размер господдержки – до 2 млн рублей. В региональном бюджете 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113908
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113902
http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/113931
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на программу предусмотрено 30 млн рублей. Заявки на конкурс специалисты Минсельхоза края 

принимают до 17 ноября. 

Министр сельского хозяйства края Илья Васильев сообщил, что направление действует второй 

год для развития малого сельхозпроизводства и поддержки на селе самозанятости. В реализацию 

проекта конкурсанты должны вложить только 5% собственных денег, остальные 95% затрат 

возместит краевой бюджет. 

«С этого года по поручению главы региона Михаила Котюкова мы увеличили количество 

направлений расходования гранта. Теперь средства предоставляются не только на картофеле- 

и овощеводство, но и на разведение коз и овец, сельскохозяйственной птицы и пчёл. В частности, 

на приобретение малогабаритной сельхозтехники, оборудования для производства 

сельхозпродукции, мелкого рогатого скота, птицы и пчелосемей», – отметил министр. 

Среди критериев отбора – знание основных факторов успешной реализации проекта, 

организация сбыта сельхозпродукции и участие в сельхозкооперации. 

В числе обязательств грантополучателя – вести личное подсобное хозяйство в течение срока 

действия проекта, то есть не менее двух лет, освоить средства господдержки за девять месяцев 

после их получения, обеспечить ежегодный прирост объёма реализованной сельхозпродукции. 

Дополнительная информация о конкурсе размещена на сайте Минсельхоза края. 

В прошлом году гранты на развитие получили 12 самозанятых владельцев личных подворий 

Шушенского, Минусинского, Ермаковского, Абанского, Ирбейского, Манского, Емельяновского, 

Берёзовского, Эвенкийского районов, а также в Пировского муниципального округа. 

23.10.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113989 

 

«Профессионалитет для всех»: в Красноярске открылся первый в Сибири  

центр цифровой метрологии 

В Красноярском техникуме промышленного сервиса открылся первый в Сибири центр  

по компетенции «Цифровая метрология». 

Это совместный проект техникума и московской компании ООО «Норгау Руссланд», которая 

специализируется на выпуске оборудования для геометрического измерения. Это позволяет 

производить контроль за качеством любого промышленного продукта. Директор техникума 

Людмила Магомедова и генеральный директор ООО «Норгау Руссланд» Валерий Костюченко 

представили уникальное учебное пространство, обсудили перспективы сотрудничества. 

Пространство для ручных средств измерений оснащено профессиональными инструментами. 

Для определения линейных размеров в лабораторных работах студенты смогут воспользоваться 

цифровыми штангенциркулями со специализированными насадками. Для измерения  

в труднодоступных участках – микрометрами и стойками с цифровыми головками. В лаборатории 

установлен профилометр для измерения шероховатости и инновационные стереомикроскопы  

для визуального контроля дефектов. Мультисенсорные видеоизмерительные системы c ЧПУ 

оснащены датчиками для 2D и 3D измерений. Аналогичными системами оборудованы многие 

промышленные предприятия и самые наукоемкие лаборатории России. 

У студентов теперь появится возможность всего за 40 часов освоить новую квалификацию – 

«Стандартизация и метрология». 

По словам Валерия Костюченко, красноярский техникум выбран площадкой для центра 

компетенции не случайно. Красноярск является промышленным центром Сибири, здесь 

сосредоточены крупные промышленные предприятия. Поэтому компания заинтересована  

в подготовке передовых метрологов – сильных и успешных инженеров будущего. Валерий 

Костюченко отметил, что компания готова присоединиться к краевому проекту «Профессионалитет 

для всех», который реализуется по поручению Губернатора Михаила Котюкова. 

О потребности в специалистах-метрологах уже заявили представители промышленного 

сектора Красноярского края. В частности, АО «Красмаш», АО «НПО «Радиосвязь», Региональный 

центр стандартизации, метрологии и испытаний в Красноярском крае, Республике Хакасия  

и Республике Тыва. К сотрудничеству с центром цифровой метрологии готов Сибирский 

государственный технологический университет. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/113989
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Добавим, что компания ООО «Норгау Руссланд» за свой счет сделала ремонт центра 

компетенции, а также передала техникуму современное оборудование по метрологии на сумму 27 

млн рублей. В 2025 году компания готова принять участие в конкурсе краевого проекта 

«Профессионалитет для всех». 

Цели краевого проекта «Профессионалитет для всех» соответствуют задачам нацпроекта 

«Образование». 

25.10.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114018 

 

Жителям Красноярского края предлагают посоревноваться в сборе макулатуры 
В Красноярском крае с 18 ноября по 13 декабря пройдет Всероссийский экомарафон «Сдай 

макулатуру – спаси дерево!». 

Акция проходит в виде соревнований между муниципальными образованиями. Принять 

участие в экомарафоне могут предприятия, компании, учебные заведения, общественные 

организации и другие учреждения населенных пунктов Красноярского края. 

Для участия в акции нужно: 

собрать более 300 кг макулатуры (для отдаленных районов от 500 кг); 

оставить заявку на официальном сайте акции http://сдавайбумагу.рф/. 

Каждый участник будет награжден благодарственным письмом, а те, кто соберет от 500 кг 

макулатуры, получат подарочные сертификаты. 

Все подробности – на сайте http://сдавайбумагу.рф/ 

29.10.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114040  

 

Публичные слушания по вопросу «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 

2026-2027 годов» 

 

В соответствии с распоряжением председателя Законодательного Собрания Красноярского 

края от 24.10.2024 № 878 в Законодательном Собрании Красноярского края будут проведены 

публичные слушания по вопросу «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период                        

2026-2027 годов» 14 ноября 2024 года по адресу: г. Красноярск, пр. Мира, 110, Большой зал (2 

этаж), начало в 11 часов. 

 

отдел по взаимодействию с представительными органами местного самоуправления 

организационного управления Законодательного Собрания Красноярского края 
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